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Primera vuelta presidencial produce remezones también en el PS

Primeras fisuras en el PPD por Lagos
HUGO CORDOVA

La candidatura presidencial 
de Ricardo Lagos está 
pasando por momentos 
muy difíciles. A medida 

que se aproximan los plazos fata
les para arribar a un acuerdo res
pecto del mecanismo y retoma 
fuerza la idea de llegar a una pri
mera vuelta presidencial con dos 
candidatos, surge inquietud en 
personeros del mundo PS-PPD.

En ambas colectividades las
aguas están atormentadas. Mien
tras algunos persisten en la nece
sidad de arribar a un acuerdo con 
la DC y ven con malos ojos el que 
la Concertación se presente en la 
próximas elecciones con dos can
didatos, otros se atienen al acuer
do del Hotel Tupahue y a las 
resoluciones partidarias, en orden 
a que si el mecanismo predeter
mina los resultados se llega a 
diciembre. El cuadro se preveía 
en el PS, pero no en el PPD, parti
do en el que hasta ayer existía un 
apoyo casi irrestricto al ex minis
tro de Educación. Sin embargo, 
un alto personero PPD comentó a 
La Epoca que esta opción no 
contaría con el apoyo unánime de 
la dirección. Incluso, advirtió que 
si Lagos decide llegar hasta 
diciembre se producirá una frac
tura en los partidos que sustentan 
su candidatura.

“Por lo mismo, si triunfa la 
idea de persistir hasta diciembre, 
la candidatura de Lagos surgirá 
dañada estructuralmente’’, preci
só.

Según señaló, tanto el PS 
como el PPD han notificado al 
candidato sobre lo inadecuado 
que es llegar a diciembre y que es 
necesario arribar a un acuerdo 
con la DC. Aseguró que una cam
paña que enfrente a Lagos y Frei 
conduciría inevitablemente a una 
polarización de posiciones, revi
viría los tres tercios tradicionales 
de la política chilena y reduciría 
las expectativas parlamentarias de 
la izquierda concertacionista, 
debido a que se deberán presentar 
dos listas.

Es más, aseguró que el no arri
bar a un acuerdo sobre el meca
nismo, podría llevar -incluso- a 
cometer los mismos errores del 
73.

Escalona y Núñez concordaron en 
“mecanismo digno o diciembre”

La necesidad de que la institu- 
cionalidad del Partido sea respeta- 
da y fortalecida en la actual 
coyuntura política, concordaron 

ayer las corrientes internas del 
Partido Socialista encabezadas 
por Camilo Escalona y Ricardo 
Núñez.

Ambas comentes se reunieron 
ayer desde tempranas horas en las 
oficinas del senador y ex presi
dente del PS. A la cita asistieron 
Denisse Pascal, Francisco 
Rivas, Aníbal Palma, Patricio 
Tapia, Carlos Ominami, Mar
celo Schilling, José Miguel 
Insulza, además de Escalona y 
Núñez.

A la salida, el diputado Escalo
na justificó la reunión debido a 
que existe un conjunto de dirigen
tes que coinciden en la necesidad

Difíciles momentos está viviendo la candidatura presidencial de Ricardo Lagos.
Sin embargo, para el presiden

te del PPD, Sergio Bitar, una 
negativa de la mesa directiva a 
apoyar la posibilidad de llegar a 
diciembre no es una decisión que 
esté sacramentada. “No se puede 
decir que la mesa haya descartado 
esa alternativa", dijo.

Dijo que dos candidaturas de 
la coalición obedecerán única y 
exclusivamente a la imposibilidad 
de arribar a un mecanismo cuyo 
resultado no esté predeterminado. 
Aseguró que mientras no se plan
tee “objetivamente" ese escena
rio, la directiva del PPD no puede 
asumir una posición oficial.

En todo caso, Bitar fue enfáti
co en señalar que si se acuerda en 
llegar con la candidatura de 
Lagos hasta diciembre, será una 
decisión a adoptar en conjunto 
entre el PS, el PPD y el candida
to.

Por su parte, Víctor Manuel 
Rebolledo insistió en que la polí
tica de la colectividad es arribar a 
un acuerdo sobre el mecanismo y 
que, en caso de no prosperar, no 
se descarta proseguir con la can

de respetar la institucionalidad PS 
en las negociaciones sobre meca
nismo, constitución del próximo 
gobierno y la concepción de la 
nueva etapa que debe vivir el 
país.

-Existe también el compromi
so de hacer todos los esfuerzos 
que sean necesarios para evitar 
que se genere un cuadro de arre
glos extra institucionales, que 
serían lesivos para los intereses 
del partido-, afirmó.

Dijo que se constató un apoyo 
a la política del partido de alcan
zar un acuerdo digno con la DC 
sobre el mecanismo y que de no 
existir "enfrentar el próximo 11 
de diciembre con Ricardo Lagos 
como candidato. El punto es: 
mecanismo digno o diciembre", 
aunque esta segunda opción no es 

didatura. “Lo que hacemos hoy 
es un esfuerzo muy serio, aunque 
complejo, de construir un acuerdo 
con la DC. El tiempo es breve, los 
plazos están virtualmente agota
dos, los criterios básicos son 
conocidos -esencialmente la no 
predeterminación- y espero que la 
DC pueda tener la flexibilidad 
suficiente para aproximar una fór
mula y entender que ésa es condi
ción indispensable para un meca
nismo de consenso", señaló.

En el caso de los socialistas, la 
idea de la primera vuelta presi
dencial con dos candidatos de la 
Concertación, tampoco genera un 
respaldo unánime. Ello, sin 
embargo, ese ya es un "dato de la 
causa" y no implica que el con
junto de la colectividad esté por 
desechar de antemano esa posibi
lidad.

Hasta el momento, muchos 
dirigentes sólo se remiten a los 
acuerdos adoptados por la colecti
vidad y a la posición institucional 
que existe sobre la materia, cual 
es la de lograr un mecanismo 
transparente, democrático, partici- 

la prioridad.
Por su parte, Carlos Ominami 

precisó que el compromiso del 
Hotel Tupahue “es Ja carta de 
navegación que orienta nuestro 
trabajo y en estas conversaciones 
informales, que son importantes 
hacer en momentos tan decisivos 
como éste, se hace una ratifica
ción de ella".

Puntualizó que el liderazgo de 
Lagos se ha ido acentuando en el 
PS y que ello no está en duda. 
“En el partido hay una amplia 
mayoría que quiere candidato 
único, que quiere que ello se 
resuelva de manera democrática y 
que si, desgraciadamente, no 
existen las condiciones para arri
bar a un acuerdo de ese tipo, se 
debe hacer efectivo el compromi
so de que la gente vote en 

pativo y sin resultados conocidos. 
Si ello no es posible, se deberá 
llegar a la primera vuelta como 
único “sistema” que permita 
resolver el tema al interior de la 
coalición.

En esta colectividad, las posi
ciones en pro y en contra de la 
primera vuelta cruzan a las distin
tas corrientes internas. En la 
nueva izquierda, el arratismo, el 
nudismo y el tercerismo, existen 
personeros que abrazan una y otra 
opción. Quienes sí se han manil 
festado por la “bajada” de Lagos 
son los dirigentes ligados a CloJ 
domiro Almeyda.

Pero si el PS y el PPD debie
ran adoptar una decisión al res
pecto, los compromisos suscritos 
dejan pocas posibilidades de 
maniobrar en contra de la idea de 
Lagos hasta diciembre, salvo que 
existiese una imposición del can
didato que no pase por el agota
miento de todas las instancias de 
diálogo con la DC.

Las maniobras de Lagos

En el intertanto, Lagos prosi

Camilo Escalona fue el primero en abandonar la oficina del senador 
Ricardo Núñez.

diciem|?re,, gn tant0 Marcei0 
Schilling indicó que en el encuen
tro se analizó el tema de la candi
datura única, el mecanismo, cómo 
se debe encarar el tema presiden
cial si no existe acuerdo; y el

Convención 
programática

El próximo viernes a las 
18.30 horas se inicia la 
Convención Nacional 
Programática, en el edificio 
Diego Portales, de los partidos 
Socialista, Por la Democracia 
y Participación Democrática 
de Izquierda, que apoyan la 
candidatura presidencial de 
Ricardo Lagos.

El jefe de la campaña, 
Carlos Ominami y. Angel 
Flisfích, hicieron el anuncio 
del evento que culminará el 
domingo 28, con la 
intervención de Lagos.

El encuentr o se iniciará con 
la discusión de un 
“documento preparatorio’’, 
que contiene las propuestas 
preliminares, de la que saldrá 
el programa definitivo que esa 
candidatura ofrecerá a la 
Concertación y al país.

gue su ronda de reuniones con 
dirigentes del mundo PS-PPD. 
Ayer se reunió con dirigentes 
juveniles de la JS y de La Ola, 
oportunidad en la que reafirmó la 
posibilidad de llegar a la primera 
vuelta presidencial debido a que 
no se vislumbra una pronta salida 
al tema del mecanismo.

En este sentido, no deja de lla
mar la atención la constante men
ción de la primera vuelta que ha 
hecho Lagos en sus ultimas inter
venciones públicas. Para algunos, 
ello tendría como finalidad pre
sionar a la DC para que acepte un 
mecanismo sin predeterminación. 
Para otros, constituiría un mensa
je a sus partidarios para que se 
apronten a una competencia elec
toral larga.

En este último caso, se señala 
que Lagos estaría actuando con 
criterio propio y un poco "obse
sionado" con la idea, aseguran 
detractores. En todo caso, en 
ambas colectividades se subrayó 
que cualquier decisión en tal sen
tido debe contar necesariamente 
con el respaldo de sus respectivas 
direcciones colectivas.

tema parlamentario.
Consultado sobre si no prospe

ra el acuerdo para elegir al candi
dato único, el dirigente socialista 
señaló que “está claro que el 
escenario es diciembre".
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Niega que acortar período presidencial arregle líos de Concertación

Boeninger rechaza cargos de la oposición
“La Concertación 
no dispone de los 
votos necesarios 

para aprobar esta 
reforma, de manera 

que no puede 
discutir una materia 
que no depende de 
la voluntad de los 

pactantes”, aseguró 
Boeninger.

EMILIO ROJO 
El ministro secretario 

general de la Presidencia 
Edgardo Boeninger, 
negó que detrás de la 

reforma constitucional para acor
tar de ocho a cuatro años, el pró
ximo período presidencial, se 
esconda el propósito de arreglar 
problemas intemos a la Concerta
ción.

“Eso no resiste al menor aná
lisis”, argumentó en el transcurso 
de una conferencia de prensa el 
ministro, al responder indirecta
mente a los senadores Miguel 
Otero, y Eugenio Cantuarias, 
quienes anunciaron que votarán 
contra dicha enmienda constitu
cional porque no están para 
“arreglarle los problemas inter
nos a la Concertación”.

Boeninger recordó que el acor
tamiento del período de gobierno 
no formaba parte del programa de 
la Concertación, pero que se ha 
llegado al convencimiento de que 
es necesario un lapso más corto. 
“Las razones de ello son múlti
ples, de manera que en este 
momento yo les podría decir que 
la presentación del proyecto 
correspondiente al Parlamento es 
inminente. Lo vamos a presentar 
y confiamos en que se pueda real
mente hacer el análisis de esta 
materia en función de las razones 
de Estado, de las razones sustanti
vas que abonan esa reducción”.
Críticas opositoras

Agregó el ministro que “las 
voces que se han escuchado en el 
sentido de que éste es un proyecto 
que está inspirado en problemas 
coyunturales para resolver proble
mas políticos internos de la Con
certación, no resisten, a mi juicio, 
el menor análisis”.

—En primer lugar, en térmi
nos prácticos, si este proyecto se

Boeninger: “La Concertación ha sido la coalición de gobierno de mayor amplitud y de mayor éxito que 
se recuerde en Chile".
presenta en los próximos días, 
debido a su inminencia, la Cáma
ra de Diputados, no va a votar 
este proyecto sino hasta, proba
blemente, después de dilucidados 
todos los problemas de las candi
daturas presidenciales de todos 
los bloques, no sólo de la Concer
tación—, precisó.

Señaló que en segundo lugar, 
“no puede uno estimar que es 

Programas distintos
El ministro Edgardo Boeninger dijo que la Alianza 

Humanista—Verde es un sector pequeño dentro de la Concertación 
que busca un proyecto distinto, alternativo, pero que sostiene su 
lealtad al gobierno que encabeza el Presidente Patricio Aylwin, aún 
cuando no se siente paite de ese programa.

De esta forma se refirió a la separación del bloque oficialista de 
esa agrupación política, materializada ayer en el Hotel Tupahue (ver 
versión aparte).

Concertación es viable

“No creo que la Concertación se pueda desgranar. Yo creo que el 
único problema real que hay en la Concertación es saber si llegan o 
no a un acuerdo que todo el país espera. El problema del Partido 
Alianza Humanista-Verde es distinto, es un sector pequeño, que al 
parecer está en busca de un proyecto político—económico—social 
alternativo, diferente a la Concertación a futuro. Ha manifestado que 
sostiene su lealtad al Presidente Aylwin, pero no se siente parte del 
mismo proyecto. Yo diría que el 98 por ciento de la Concertación 
sigue creyendo que la Concertación es un proyecto político,

económico y social válido para el futuro”.
Boeninger respondiendo a conceptos formulados por los 

dirigentes de la AHV, en el sentido de que la Concertación está 
agotada y que es necesario ir a una nueva reagrupación del espectro 
político, aseguró que dicha coalición ha sido una experiencia 
extraordinariamente exitosa.

“Ha sido la coalición de gobierno de mayor amplitud de régimen 
que se recuerda”, recalcó.

Boeninger dijo que el bloque ha sido extremadamente 
homogéneo, cohesionado, tanto en lo que respecta al Ejecutivo como 
,el comportamiento de la coalición en el Parlamento.

"Tenemos un diagnóstico compartido respecto del futuro del 
país. Creemos que es la única combinación de partidos que 
friamente combina el perfeccionamiento de las instituciones 
democráticas con la opción de crecimiento con equidad", sostuvo el 
secretario de Estado.

“De manera que eso es algo que debiera proyectarse en el futuro 
de Chile. Creo que los partidos de la Concertación saben 
perfectamente bien, que reconocen que se necesitan recíprocamente 
y por lo tanto que es de su responsabilidad mantener la unidad", 
recalcó Boeninger.

paite de una negociación even
tual, una materia que no depende 
de la voluntad de los pactantes. 
La Concertación, aunque quisiera 
tomar esto como elemento de una 
eventual negociación, no dispone 
por sí sola de los votos para apro
barla. Luego, no puede ser parte 
de la negociación algo que no 
está en manos, ni de la DC. del 
PS, ni del PPD, ni del PR. asegu

rar su aprobación. Creo que eso 
demuestra, unido a la reflexión 
anterior, que la votación sobre 
esta materia va a tener lugar con 
posterioridad a que las candidatu
ras presidenciales queden defini
das, demuestra que esto no es en 
ningún modo parte de ninguna 
negociación. De manera que lo 
que hay que hacer es pensar en 
los problemas de fondo que abo

nan, y que justifican esta refor
ma”.

Consultado sobre los resulta
dos de la reciente encuesta Gemi
nes, dijo que estos confirman 
todas las premisas anteriores. "Al 
parecer, hay tres o cuatro puntos 
que en un período de tres o cuatro 
meses no muestran diferencias 
significativas. En todos los aspec
tos la encuesta es confirmatoria, 
tanto de los problemas que para la 
ciudadanía son prioritarios, como 
las adhesiones a los partidos, las 
personas, el juicio respecto deí 
gobierno. No tengo ningún 
comentario especial que hacer. 
Está dentro de las tendencias que 
hemos estado viendo en todo el 
último tiempo”.

Boeninger también reiteró que 
el rechazó del paquete de refor
mas constitucionales por parte de 
la oposición no sepultará la discu
sión del tema de la inamovilidad 
de los comandantes en jefe, de la 
composición del Consejo de 
Seguridad Nacional y del Tribu
nal Constitucional. “Eso será 
parte de la discusión pública en la 
campaña electoral que está por 
iniciarse y que sin duda van a 
estar en el programa de la Con
certación para el futuro gobier
no", dijo.

Indicó que el alto grado de 
apoyo que generan dichas refor
mas en la opinión pública hacen 
que el tema deba ser planteado. 
“Creo que la oposición ha perdi
do una gran oportunidad para 
haber completado este año el con
senso constitucional”, sentenció.

Aylwin viaja a Talca
Una gira de dos días por la 

Séptima Región iniciará mañana 
el Presidente Aylwin, inmediata
mente después de encabezar el 
Consejo de Gabinete, convocado 
para abordar diversos temas de 
interés nacional.

El Jefe de Estado llegará al 
aeródromo de Panguilemo a las 
16.30 horas, y luego de recibir los 
honores militares y los saludos de 
las autoridades, se dirigirá al 
recinto de Fital para inaugurar la 
Feria Agrícola y Ganadera.

En la ocasión pronunciará un 
discurso, que según ha trascendi
do contiene algunos anuncios 

relevantes para la política agraria, 
en particular para los agricultores 
de cultivos tradicionales.

Más tarde se dirigirá a la Uni
versidad de Talca para entregar 
becas y sostener un encuentro con 
los jóvenes.

El viernes inaugurará la red de 
agua potable rural en “Lo Figue
roa” y visitará Pencahue para 
inspeccionar las obras del canal 
de regadío; inaugurará el interna
do del Liceo Polivalente de San 
Clemenje, y viajará a Molina para 
presidirla ceremonia de firma del 
convenio de Indap con el Banco 
del Estado.
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í SeñórRicardoLagos:
J-------------- Quiero retleiar en .!JO Por den».de P'X“eS,
&K íXiSresiguer su opean

T«

Pedro
Calvo, eco

nomista.

xiones que les he escu
chado a muchas perso
nas. . , „

Creo que usted me
rece el reconocimiento 
por su valioso aporte 
tanto para lograr el 
triunfo en el plebiscito 
como posteriormente 
en la elección presiden
cial. También por su 
contribución al socialis
mo renovado, a la crea- 

■ión del PPD y por su participación c 
;n el Gabinete del Presidente Aylwm 
m la reconstrucción democrática.

Hov día en que nadie discute la 
enorme trascendencia de Pr°lo,]9ar 
y enriquecer la Concertacion, usted 
nuede hacerle un gran servicie> al 
oaís La Concertación ha emdo difi
cultades para encontrar el mecams- 
Sí p.» Sigo» su “XaS'S'. 
dencial y el tiempo se acaba. Al res 
PeTcree usted que es viable políti
camente que un partido como la DC 
que obtuvo en las elecciones de 
1989 y en las de 1992 cerca del 30 
ñor ciento de la votación, no tenga 
En candidato presidencial que repre
sente a esa comente, que es un ter 
cto del país y que casi triplica a cual
quier otro partido político?
M -;Cree usted que pueda haber 
razones para que Freí, quien obtuvo

preTodos'a|os sondeos de opimon 
pública indican, sin lugar a dudas, 
que la preferencia por Freí es amplia 
mente mayoritaria y que asegura el 
triunfo holgado de la Concertacion.

Estos son hechos políticos, reali
dades que no pueden desconocerse 
con argumentos como la alternancia 
o la designación en convenciones, 
cuyo resultado, si es verdadero es 
de sobra conocido, y si es falso pro 
ducirá incalculables perjuicios a a 
Concertación, a sus partidos¡y, I 
aue es más grave, al futuro de Chile. 
Q En el pasado, la DC tuvo el coraje 
y la honestidad para elegir en> el Con- 
areso Nacional a un socialista como 
Presidente de la RePubl'“’® PEfe- 
de sus profundas aprensiones y díte 

re Sus partidarios y usted tienen el 
lem'tímo derecho a competir, salvo 
que por ejercer este derecho aparez 
can tos "leones sordos que fatalicen 
el Parasus partidarios es muy difícil - 
v ouede interpretarse como una des 
lealtad- solicitarle a usted resolver el 
problema. Usted sabe muy bien que 
sacrificio hay que hacer para que con 
una decisión suya dura, pero genero
sa podamos decirle al país que para 

r tos líderes de la Concertacion pnme- 
> ro está Chile.
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Ricardo Lagos inauguraría

Colegio Río Loa de Calama
El precandidato a la Pre

sidencia de la República, 
Ricardo Lagos, inaugura
ría durante su permanecía 
en Calama, el Colegio “Rio 
Loa”, que comenzará a 
operar precisamente du
rante el presente año en el 
sector poniente de la 
ciudad.

Ello está sujeto a confir
mación según se informó. 
Uno de los postulantes a la 
Primera Magistratura de 
la Nación, efectuará una 
visita a la capital de la pro
vincia El Loa, en el curso 
de las próximas semanas,

con el objeto de promover 
su candidatura al interior 
de la Concertación

Por tal motivo el Partido 
Por la Democracia de la 
Provincia El Loa, encabe
zado por su presidente, 
abogado Luis Reveco Jar- 
pa, se encuentra propo
niendo instancias posibles 
para conformar el progra
ma de la visita del 
precandidato.

La confirmación de la 
presencia de Lagos en la 
inauguración será decidida 
en el curso de la presente 
semana.

Ricardo Lagos 
Escobar, can
didato presi
dencial del 
PS-PPD-PDI, 
inauguraría el 
Colegio Río 
Loa de Cala- 
ma, para cuya 
actividad visi
taría la provin
cia El Loa la 
próxima 
semana.
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Lagos en Calama: “Aún queda mucho 

tiempo para concordar el mecanismo
, a EPOCA. Calama SSlB.

Todos votan en la primera vuelta 
v en la segunda eligen al que les 
parece más adecuado, de manera 
que yo creo que estamos recién 
empezando".

Lagos participó ayer en un 
acto ahte más de 600 personas en 
el Teatro Municipal de Calama.

En su intervención se refirió a 
la situación del cobre, manifes
tándose contrario a la Pnvat^a' 
ción de Codelco y criticó además 
la entrega del 10 por ciento de los 
fondos de las ventas del cobre a 
las Fuerzas Armadas, en virtud de 
una ley reservada.

LA EPOCA, Calama
• ‘Todavía queda mucho tiem

po para definir esta situación , 
respondió ayer en esta ciudad 
nortina el precandidato PS-PPD 
la presidencia de la RePubl,c.a‘ 
Ricardo Lagos, al ser consultado 
sobre por qué aún no hay acuerdo 
sobre el mecanismo de designa
ción del abanderado presidencial 
del conglomerado de gobierno.

Lagos recordó que "al Presi
dente Aylwin lo proclamé candi
dato presidencial en julio del ano 
89 En consecuencia, nos queda 
mucho tiempo todavía. Lo un
tante. yo creo es que en democra 
cia los procedimientos sean democráticos y transparentes^ 
como se lo dije a los amigos de 
Mejillones en la mañana .

nca cu v mui..»-------  ■
son de la Concertación puedan 
participar en una gran junta 
democrática y decir quién desea
rían que fuera presidente, eso es 
lo que estamos haciendo . anadió 
Lagos.

El precandidato agregó que, a 
su juicio, que las personas puedan 
totar entre distintos candidatos es 
bueno para la Concertación y 
para el próximo presidente, po 
que va a tener un tremendo res
paldo ciudadano y creo que^eso 
significa ponerse a tono con los 
tiempos".

Lagos hizo hincapié en que 
ese sistema es usado en otros pat- 
ses del mundo. ‘ Asi lo hacen 
todos los países modernos, como

2 2 0 1
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CONCLUYO AYER GIRA AL NORTE DEL PAIS: Vft

Lagos Llamó a "No Desesperarse" 
Para Determinar Mecanismo Electoral 
• Candidato presidencial PPD-PS señaló que se reunirá a la brevedad con Eduar-

do Frei.
El candidato presidencial PPD-PS, 

Ricardo Lagos Escobar, señaló ayer en 
su arribo al aeropuerto Comodoro Ar
turo Merino Benítez, luego de una gira 
por el norte del país, que se reunirá lo 
antes posible con el postulante de la 
Democracia Cristiana, Eduardo Frei, 
con el fin de encontrar una solución so
bre el estancamiento de las conversa
ciones al interior de la Concertación 
para determinar el mecanismo median
te el cual se elegirá al representante 
único de este conglomerado en las elec-. 
ciones de diciembre.

En todo caso, el ex Ministro de 
Educación dijo que “no hay que deses
perarse” en cuanto a la definición del 
citado mecanismo. “Yo tuve el honor 
de proclamar a Patricio Aylwin como 
representante de la Concertación fren
te a las elecciones de 1989 a mediados 
de julio de ese año. Ahora estamos re
cién a mediados de marzo. Aún queda 
bastante tiempo”, manifestó el aspiran
te a la Presidencia.

En cuanto a los resultados que po
dría arrojar el encuentro que sosten
drá con el senador y presidente del 
PDC, Lagos destacó que “siempre las 
reuniones y los diálogos ayudan. No me 
cabe la menor duda que vamos a encon
trar las decisiones adecuadas que satis
fagan a todos”.

Asimismo, el candidato, que efec
tuó una gira por la Segunda Región, 
abarcando las ciudades de Calama, 
Mejillones, María Elena y Antofagasta, 
dijo que “el país sabe que el próximo 
Presidente será de la Concertación. Lo 
que nosotros estamos buscando, al me
nos, es una modalidad que la fortalez
ca. Que el candidato único implique la 
participación de todos”.

En ese sentido, Ricardo Lagos pre
cisó que la gente del norte le expresó 
su deseo de tener algo que decir en la 
elección del representante de la coali
ción de Gobierno. “Cuando uno conver
sa con los amigos de Mejillones, de ma

ría Elena, ellos le dicen «yo también 
quiero participar» en la designación”.

“Esto implica una transformación 
muy importante en el sistema político. 
Si somos capaces de hacerlo —llegar a 
un acuerdo en la determinación del 
mencionado mecanismo— va a ser algo 
tremendamente exitoso para el país el 
hecho de tener más democracia al in
terior de nuestras colectividades”, dijo 
ayer en el aeropuerto Lagos luego de 
su arribo, que se produjo pasadas las 
16 horas.

LAS CONVERSACIONES
Las conversaciones para determi

nar el mecanismo de elección del pos
tulante único de la Concertación a la 
Presidencia de la República surgió 
cuando el PPD, el PS, el PAH-V y PDI 
propusieron hace alrededor de un mes 
a la Democracia Cristiana la realización 
de una primaria donde estuviesen re
presentados todos los estamentos de la 
sociedad nacional. Desde entonces se 
han entablado distintas instancias de 
conversación para lograr un acuerdo, 
ya que la DC desechó tal instancia por 
considerarla poco viable. Debido a ello, 
hace un par de días Carlos Ominami, el 
jefe de campaña de Lagos, dijo que por 
el momento el diálogo con la comisión 
respectiva del PDC estaba estancado.

Al respecto, cabe destacar que la 
resolución final sobre este tema se ha
bía proyectado en principio para ma
ñana lunes 15 de marzo. Es por eso que 
en diversos sectores de la Concerta
ción, la que debe decidir entre las can
didaturas de Eduardo Frei, Ricardo La
gos y Anselmo Sule, se ha notado preo
cupación por la demora. Es así como 
se ha solicitado la mediación de los pro
pios postulantes, con el fin de zanjar 
las diferencias entre los negociadores. 
En el caso del candidato Cristián Reit- 
ze, éste mencionó que mantendrá su 
postulación hasta el final.

Ante una consulta en relación a si 
debería ser la DC la que cediese para 
destrabar el diálogo en torno al meca
nismo, como lo dijera hace algunos días 
el presidente del Partido Socialista, 
Germán Correa, Ricardo Lagos puntua
lizó que la voluntad de conseguir la so
lución corresponde a toda la Concerta
ción. “Mientras más esfuerzo ponga
mos todos, tanto mejor. Lo único im
portante es que el país perciba que se 
trata de un procedimiento claro, trans
parente, donde vamos a invitar a los 
amigos a decir quién quieren que sea 
el candidato”, expresó Lagos.

Por último, sobre la gira de 
Eduardo Frei a Europa, Lagos explicó 
que “siempre es importante tener con
tactos internacionales. Todos los te
nemos. Si es necesario nosotros lo ha
remos —ir al Viejo Mundo—, pero por 
el momento no lo hemos considerado”.

VIERA-GALLO
El presidente de la Cámara de Di

putados, José Antonio Viera-Gallo, ma
nifestó confianza en que una reunión 
entre Ricardo Lagos y Eduardo Frei 
permitirá superar las diferencias entre 
los negociadores de ambos sectores en 
relación al procedimiento para la desig
nación del candidato presidencial de la 
concertación.

Viera-Gallo dijo que tales diferen
cias tienen que ver con el sistema de 
los padrones que deben otorgarse a las 
personas que en calidad de indepen
dientes concurrirán a la convención en 
que se elegirá al postulante único de la 
concertación.

Ello quiere decir, agregó, que las 
diferencias no se relacionan con la con
formación de las listas parlamentarias 
u otros temas. También precisó que es 
natural” que en un momento de nego
ciaciones sobre materias tan importan
tes se produzcan discrepancias.



EL MERCURIO — Domingo 7 de Marzo de 1993

Annick Lequertier, 
María 

Maluenda, 
diputada, y el 
embajador de 

Francia, Daniel 
Lequertier.

Oscar Guillermo Carretón, Marcelo Contreras y Carlos Ominami.

Despedida de los Embajadores 
De Francia

LUEGO cié tres años y medio de estada en Chile, los 
emlügadores de Francia, Daniel y Annick Lequer
tier, regresan a su país, donde el diplomático ocu
pará un alto cargo en el Ministerio de Relaciones Exte

riores. I
Muy queridos en nuestro ambiente. Los salones y jardi

nes de la rede diplomática se'repletaron de personalida 
des que llegaron a la recepción, que ofrecieron para 
despediiie. Además de disfrutar de un rico coctel, la 
mayoría je los asistentes tuvieron el agrado de reencon
trarse d^pués de los meses de vacaciones.

í'z

Carlos Klammer, 
Tencha Bussi de 

Allende y 
M. Teresa Chadwick.

Jaime Ravinet, alcalde de Santiago; Ximena Lyon de Ravinet y Zdzislaw Jan Ryn, 
embajador de Polonia.

Richard A. Nielson, embajador de Gran Bretaña; Wiegand Pabsch, embajador de 
Alemania; el Nuncio Piero Biggio y Curtis Kamman, embajador de Estados Unidos.

Carmina Pinochet de la Barra, Oscar Pinochet de la Barra y María del Carmen 
Queiroz de Barros.
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...Y seibrió la 
sesión.

Un funcionario de la Cámara saluda a Evelyn Matthei.
El presidente de la Cámara de Diputados, José Antonio 
Viera-Gallo, le hace entrega de un regalo en el día de su 
cumpleaños a Ricardo Lagos.

Julio Rojas 
ingresa al edificio 
del Congreso.

De Vuelta al...

Teodoro Ribera, Alberto Espina. Angélica Cristi. José García y Rene Manuel García.

AL parecer no todos los dipu
tados fiieron 'informados de 
que el martes 2 de marzo se 
reiniciaban las sesiones de la Cámara 

Baja, porque la inasistencia fue de 
casi un cincuenta por ciento. Pero los 
que asistieron no se hicieron proble
ma por los compañeros ausentes y se 
dedicaron a saludarse y conversar

Un cafecito antes de ingresar a la sala, Sergio Elgueta, Julio Rojas, Sergio Correa y 
René Manuel García.

Francisco Huenchumilla y Guillermo Yunge.Juan Antonio Coloma y Pablo Longueira.
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Congreso

Carlos Smock.

Federico Mekis.

FOTOS SANDRA SOTO ARELLANO.

Juan Carlos Latorre g Adnana Muñoz.

W * ' ^^ißam/eto. PatriX Melero y Edmundo Salas. 

Carlos Montes, Victo * 4 , t,,

Gustano Cardemil. Aldo Cornejo.

Mariano i 
Fontecilla, 

coordinador 
diplomático del 

Congreso; José 
García 

Ruminot, Jorge 
Molina

mhmiOjeda L'rtbe. — __

José Miguel Ortiz 
Andrés Aylwtn 
y Juan Concha.

MrwB déla Cámara Baja,■H¡?Seguel y el vicepresidente d _____

patricio Mptero.

Q .^rTTOQ--Donitogor de Marzo

unos con otros^ ^o^anegaron con 
sentaron bien y con tonos
fascinantes en sus>rost^entro en el

MdXVesidencial Ricardo La-

, • » Elgueta T



agencia de recortes
PRENSA - COR

ROSAS N. 1790 Fono: 6989081 SANTIAGO

LA TERCERA

7 MAR 1

Lagos se reunió con 
alcaldes y concejales

Con el objetivo de suscri
bir un acuerdo de seguridad 
ciudadana se reunió ayer el 
candidato presidencial del 
Partido Socialista (PS) y del 
Partido por la Democracia 
(PPD), Ricardo Lagos, con 
los alcaldes y concejales de 
esas agrupaciones.

Lagos manifestó que el 
auge de la delincuencia es 
fruto de la exclusión, cuya 
causa es la implementación 
de un sistema ecómico exclu
yeme, “porque un joven no 
puede acceder a la educa
ción si carece de los recur
sos”.

En este sentido, demostró 
su inquietud por el surgi
miento de bolsones de 
pobreza o de “ghettos” que 
se perciben como centros de 
la peligrosidad: “actualmen
te, hay escuelas en las pobla

ciones que no tienen jóve
nes, porque ellos tienen el 
temor de que, al momento 
de buscar trabajo, se les cie
rren las puertas por el lugar 
donde viven o estudian”.

Enfatizó que el Estado 
debe garantizar la seguridad 
ciudadana y rechazó una 
posible “privatización del 
resguardo”, como son los 
grupos particulares de auto
defensa: “Implementar ese 
sistema es hacer primar la 
ley del más fuerte, lo que es 
contrario al interés del país. 
El monopolio de la fuerza 
debe pertenecer al Estado”.

El candidato presidencial 
expresó que son cuatro las 
áreas que debe trabajar el 
Gobierno para atacar este 
flagelo, como la acción foca
lizada; elaboración de meca
nismos para una mayor efi-

cacia policial; mejorar los 
procedimientos judiciales y 
una política de rehabilita
ción del delincuente.

Agregó que es necesario 
que exista una mayor coordi
nación entre el Gobierno 
central y el comunal. Dijo 
que las municipalidades

deben crear las instancias de 
participación, en las cuales 
se puede focalizar el proble
ma. En este ámbito, precisó 
que las alcaldías deben tener 
la capacidad de generar 
recursos propios, para pro
ducir la descentralización 
financiera.

Un acuerdo de 
propuestas de 
seguridad ciu
dadana firmó 
ayer el candi
dato presiden
cial del Parti
do Socialista 
(PS) y Partido 
por la Demo
cracia (PPD), 
Ricardo 
Lagos.

Piñera: “¡Los 
debates van!”

“Tengo una buena noticia: van los debates 
presidenciales”, manifestó con entusiasmo el 
candidato presidencial independiente y actual 
concejal de la comuna de Conchalí, José Piñe
ra, al comentar que la Universidad de Artes, 
Ciencias y Comunicación (Uniacc) había 
accedido a su petición de organizar el inter
cambio público de opiniones entre los candi
datos presidenciales.

Piñera dijo que al tener conocimiento que 
Ricardo Lagos había desistido de participar 
en debates por “desinterés” de los demás pos
tulantes, solicitó a la Uniacc que, en su calidad 
de centro académico, organizara este tipo de 
eventos como una contribución cívica a la opi
nión pública y a la consolidación de la demo
cracia.

“En la realización de estos debates -señaló 
Piñera al rector de la mencionada universi
dad- nuestra única condición es que todos los 
candidatos que han proclamado su candidatu
ra deben ser invitados, sin exclusión alguna y 
en igualdad de condiciones. Los debates 
deben hacerse de todas maneras entre aque
llos que acepten la invitación. En el fondo, el 
lema de los debates sería ‘todos invitados, 
nadie obligado”. Al respecto, Andrés Guiloff, 
rector ejecutivo de la Uniacc, respondió a 
Piñera señalándole que su propuesta ha sido 
acogida “positivamente”.
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Suscribió compromiso con autoridades municipales,r

Ricardo Lagos rechazó intento 
de privatizar seguridad ciudadana

Un compromiso municipal 
sobre seguridad ciudadana suscri
bió ayer el candidato presidencial 
Ricardo Lagos con alcaldes y 
concejales del PPD, PS y PDI de 
la Región Metropolitana.

Los alcaldes y concejales de 
esas colectividades, quienes ana
lizaron el tema en febrero, entre
garon a Lagos un documento para 
que lo incluya en sus bases pro
gramáticas.

El abanderado fue enfático en 
afirmar que el Estado, como 
expresión global de la sociedad, 
tiene que garantizar el derecho de 
los ciudadanos a expresarse sin 
ningún temor.

“Una situación peligrosa”

•‘Si aceptamos que la seguri
dad se privatice; si aceptamos 
que, como resultado de la insegu
ridad presente, surjan elementos 
propios de la privatización de 
estos servicios, nos podemos 
acercar a una situación tremenda
mente peligrosa, en donde —en 
definitiva— prime la ley del más 
fuerte. Tiene seguridad el que 
puede pagar y no aquel que cale
ce de los medios para hacerlo", 
puntualizó Lagos.

Ricardo Lagos.

El ex ministro de educación 
dijo que rechaza los intentos de 
"privatización del tema de la 
seguridad'' a través de la creación 
de cuerpos privados de seguridad.

Expresó, asimismo, su concor
dancia con lo que expresaron los 
concejales en el documento, en 
torno a que la inseguridad ciuda
dana es expresión, consecuencia y 

herencia del régimen anterior.
Añadió que hay un sistema 

educativo en donde el joven per
cibe que las posibilidades de 
acceso están determinadas por la 
capacidad de pago y no en fun
ción de la capacidad intelectual.

Dijo que, en ese sistema, el 
joven se da cuenta que sus posibi
lidades de acceso al mercado ocu- 
pacional son tremendamente difí
ciles, “y la exclusión es una de 
las primeras causas del aumento 
de la delincuencia, como lo es 
también la existencia de un régi
men en donde se percibe que la 
violencia y el no respeto al Esta
do de Derecho son elementos 
centrales del mismo problema".

Afumó que esto explica y con
duce a la delincuencia, y agregó 
que a partir de la explicación y 
del diagnóstico ‘ ‘tenemos que ser 
capaces de poder avanzar’ ’.

Apuntó el candidato que la 
inseguridad conduce a una situa
ción de temor y que el temor es la 
negación para ejercer los dere
chos de los ciudadanos.

"No puede, en democracia, 
existir temor como resultado de la 
inseguridad de sus ciudadanos' . 
finalizó.

22 08
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PRECANDIDATO PRESIDENCIALPS-PPD: .

Lagos Respaldo Denuncia 
De Irregularidades en K1L 
• Parlamentaria ^ra íeXnandTía de-'

nes en su contra, aceten 
mocracia, carecen de base.
El candidato P^^^L^hly i 

Lagos afirmó ayer que en Chile noji y 
importante qPuerexSaaunaqpolítica muy 1

Xa»
comando, ocasión en la cual fue^terro- 
Ésisses 

SgiBSE

ÍIBSÍS

de 1 ‘»Sí w«™' s «y 
tar por esta vía haya una suerte de pe 
secución política.

F1 candidato destacó también las 
venta as del sistema democráticoque 
permite que estos temas se debaten pu 
blicamente. Al mismo tmmporeprobo 
tíXKE*"»«;  
ron lugar durante el régimen anberlor 
v sólo puede hacerlo a partir del 11 de 
marzo de 1990, fecha en que asumió el 
actual gobierno.

SENADORA LAURA SOTO
La senadora Laura Soto actual vi-

irregularidades en la adquisición de u 

ción aun cuando destacó que lo acae- 
eÍd°En°cuantoraSlaaRennería de .Petró
leo« de Concón la parlamentaria sos

■ a la °HPizo ÓpnrePsUenteaque las acusaciones 
“1Z P arprca de estar lesionan

do IVdemocracia conCQuién 
recen de base, preguntándose. ¿Quien 
atenta contra la democracia el que de 
mínela o el que comete un acto iiicu 

y21tA9”v agregó “¿es bueno para la

d^lO et'que ^en'uncia^qu^en comete 

‘-«^-aóad^ue sien
do ab0^y"ísmy s muy ^n a 
^énle' corresporuie ía misión fiscali- 

Zad°Agregó que hubiera preferido la 

.Üillg

B SU '"‘Lo'aue he dicho, sí, agregó es que 
I » S' 

Igfetó*«  

■ situación
■ La parlamentaria agregó quei “nun-
^B Ca he dicho que aquí hay corrupción y, 
H como abogada, espero que sean los tn- 
¡B bunales y los medios respectivos los 

que determinen si hay o no. Sin embar- 
^B m he dicho que hay irregularidades, ^B despilfarro de dinero y, eso. puede ser 
^B la antesala de la corrupción, si no se to- 

man las medidas ejemplares contra los
-^B autores’’.
BB SITUACION DE EMPREMAR
■ Ante las denuncias sobre supues-
^B tas irregularidades en la compra del
■ barco “Valeria” por Empremar la se- 

^B nadora Laura Soto sostuvo que tenia la 
■HH documentación del caso.
M Hizo presente que estaba en su po- 
■ der un documento del embajador de

Chile en Alemania, en el que se soste- ■ nía que dicha nave es “chatarra”. Hizo 
M presente, también, que un presidente -.^B del directorio de Empremar formuló 
B9 denuncias de hechos anómalos y que, ■ posteriormente a ello, le fue solicitada 
H^B la renuncia del cargo.
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CUENTAN QUE...

EL CASTILLO 
DE FRA FRA

¿Qué hacer? Lo más simple, cual 
jóvenes mochileros, “dedo”... Una ca
mioneta los trasladó a Santiago.

veraneaba en 
miraba incré- 

, , UU1U. _ _______ actividades de
la semana que celebra ese balneario 
hay un tradicional concurso de cas
tillos en la playa, en el que los ma
yores ponen sus granos de arena 
también a fin de darles más puntos a 
las alianzas en que están sus hijos. Y 
eso fue lo que hizo el empresario, lí
der de la UCC, Francisco Javier 
Errázuriz, quien estuvo junto a su fa
milia en esa localidad durante febre- 
r° Lo insólito que en lugar de hacer 
un castillo de arena, Fra Fra hizo 
modelar a su equipo una gigantesca 
gallina con pollos, y con humor les 
señalaba a los jóvenes “escultores .

__Los po... pollitos, ni muy a la 
derecha ni-muy a la izquierda, que 
queden bien al centro centro...

L lolerío que 
Santo Domingo 
dulo. Entre las

EL LORO DE LAGOS

FELIU A DEDO

OCURRIO después de la gira 
del candidato de Renovación 
Nacional a Valparaíso Re
gresaban a Santiago Manuel Fehu 

junto al secretario general de ese 
partido Roberto Ossandon, cuando 
efautomóvil de este último tuvo una 
panne frente al santuario de Lo Vás 
auez la que les fue imposible arre 
glar Todo se habría solucionado con 
un “celular” (el tema no era paraico- 
rrer riesgos de espionaje), pero la 
mala pasada era doble: también se 
había agotado la batería del teléfono 
portátil.

EL aspirante a la Presidencia 
Ricardo Lagos celebro su cum
pleaños número 55 realizando 
un ajetreado itinerario. La manana 

del martes recibió en su comando a 
la prensa, rodeado de sus Pacida 
ríos, un pequeño pastel y un loro. La 
figura simbólica del ave fue expli
carla por el propio candidiato cuando 
llegó al Congreso, segundo lugar de 
su recorrido, donde lo recibió el pre
sidente de la Cámara de Diputados.

El abanderado PPD-PS dijo en
tre risas que no descartaba usar al 
loro para resolver el problema del 
mecanismo para elegir al candidato 
único dentro de la Concertación. La 
mascota . propia de piratas, elegiría 
un papelito de los que se preparen 
con los nombres de los postulantes. 
Voces suspicaces emergieron de in
mediato. ¿Y si el loro está amaestra
do?

Las carcajadas de políticos y pe
riodistas fueron interrumpidas por 
el ingreso de una torta cubierta casi 
por completo por diminutas velas 
que el festejado apagó sin dificulta
des cuando los comensales termina
ron de cantar el “Cumpleaños Feliz • 

¿Interpretaron todos la tonada 
festiva? Efectivamente. Eso si, otra 
voz advirtió a los posibles infiltrados 
que quien se abstuviera de cantar no 
comería torta. Buena estrategia. Los 
presentes vaciaron sus pulmones pe
ro repletaron sus estómagos con el 
bizcocho de piña en honor del ex Mi
nistro de Educación.

diversiones de moda en el comed 
de la bancada de la UDI es llenar los 
bolsillos de sus correligionarios con 
los más curiosos objetos aprove
chando el descuido y la confusión de 
chaquetas similares colgadas en una 
percha común. ,.

Grande fue la sorpresa del dipu
tado Patricio Melero cuando se diri
gía a una reunión y sintió un curioso 
chasquido entre sus ropas. Ante la 
mirada de un periodista y un Par de 
garzones debió extraer de su bolsillo 
derecho una taza con su respectivo 
plato en medio de las risotadas de 
sus compañeros de partido.

Peor le fue al diputado Juan 
Masferrer porque de festón aflo 
ró una botella de vino tinto. Para su 
perar el bochorno, explicó que sus 
colegas (algunos muy jóvenes) te 
nian la costumbre de ‘pelusear du
rante el almuerzo. .Después de estos incidentes 
parece increíble verlos retomar con 
su característico afán y rigurosidad 
sus jornadas legislativas.

BOLSILLOS Y BROMAS

LOS almuerzos de los parlamen
tarios que asisten al Congreso 
no son solamente una instancia 
de alimentación de los honorables. 

En el tiempo que disponen para la 
merienda aprovechan de reforzar al
gunas de sus posiciones políticas, ya 
que luego de este intermedio deben 
volver al trabajo en comisiones.

Pero obviamente que no todo 
puede ser el debate de sus tareas le
gislativas. Todos los diputados, que 
iniciaron sus labores el 1 de marzo, 
concuerdan en que el almuerzo es un 
momento especial de relajación y es
parcimiento. , .__

Abundan la vajilla, los manjares 
y... las bromas. Porque unas de las

ABOGADOS Y 
LA MAFIA

JW «««i «y

Rteuvrtln 
m w 

PRIMtRA COMUNION 
v'W'-

II *•  l»>»

SANTITO DE 
UNA SANTA

DOS jóvenes abogados chile
nos de visita en Nueva York 
fueron a la corte del circuito i 
de Manhattan atraídos por el proceso 

que se le sigue al padrino de la mafia 
neoyorquina Gambino, acusado de 
homicidios y tráfico de drogas. al 
que defienden cinco abogados que 
más parecen guardaespaldas, por su , 
tamaño y su catadura. ,

En la audiencia se escuchaba el 
testimonio de un ex sicario asesino 
a sueldo), quien con aspecto bona
chón de padre de familia contaba co
mo había dado cuenta de 25 adver
sarios por encargo de Gambino. El 
relato era aterrador por su contení 
do ya que describía cómo había es
trangulado a algunas de sus victi
mas, pero todo en un tono sereno y 
angelical.

Los chilenos creían estar asis
tiendo a una versión del filme Padri
no IV, por el escenario, el lenguaje 
que se empleaba de la “cosa nostra , 
de las lealtades y los principios feu
dales que la rigen y que el sicario ha
bía quebrantado, por lo que era tra
tado con desprecio por Gambino y 
sus defensores.

El juicio se tramitaba en dos 
idiomas, italiano e inglés, ante un ju
rado de raza heterogénea que pare
cía asustado ante el temor de admi
nistrar justicia.

Sin embargo, como buenos chi- 
lenitos, nuestros hombres del foro 
superaron sus intereses legales por | laPadm"ración que les despertaron 
las estupendas y jóvenes úMmnas 
que asistían al juicio y que perten 
cían a la familia, parientes y cófra- 

I des del principal acusado.I Sus comentarios finales fueron 
I definitivos: “chitas, las italianas bue- 
I ñas”.

EL 21 de marzo las campanasi de 
las iglesias y capillas de Chile 
tocarán al unisono ceiebrando 
la canonización de Juanita Fernán 

dez Solar.
Una compañera de colegio en el 

externado del Sagrado Corazón —las 
antiguas monjas inglesas—- encontró 
entre sus recuerdos el santito que la 
hoy santa le regaló con motivo de su 
primera comunión.

Llama la atención la simplicidad 
de la impresión del reverso de la es
tampa: “Recuerdo de mi primera co
munión Juana Fernández Solar Ex
ternado del Sagrado Corazón Sep
tiembre 11 de 1910”.

Los otros santitos son de María 
Teresa Guzmán R. y de la dueña de 
estos valiosos recuerdos, Olga Ha- 
rriet Godomar.

LA SERENA Y 
COQUIMBO

LOS alcaldes de las comunas de 
La Serena y Coquimbo acorda
ron deponer las viejas rivali
dades y juntos estudiar las fórmulas 

para que el crecimiento turístico de 
la zona no vaya en desmedro de la ca
lidad de vida de visitantes y vecinos.

El acuerdo es auspicioso porque, 
como es sabido, este verano la pa
ciencia de automovilistas y de os 
mayores llegó a límites intolerables 
con los tacos de autos, el ruido de 
discotecas y de los muchachos que 
corren a grandes velocidades en mo
tos o en automóviles por la Avenida 
del Mar, poniendo a prueba los ner
vios y el malévolo deseo de que com
prueben el error de su temeridad...

Pero las discrepancias entre am
bas ciudades son muchas y llegan a 
tanto que los coquimbanos editan un 
periódico que se llama Co
quimbo” (¿reminiscencia del Puro 
Chile”?) en el cual sólo publican no
ticias de esa comuna y tiene corno di
visa no decir ni pío de la capital de la 
IV Región.

MIMERA COMUNION 

(¡jija {prilli ^oh«iar 

'Ivi W. V.
Il M Síltobnb» Ul*.

Primera Comunión

Santiago, 
S«ll«»br»11 ¿«H10
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Y NO ANDABA CON 
CELULAR...

MUY impresionado quedó el 
secretario de la bancada de 
diputados de Renovación 
Nacional, Marcos Riveros, en un re

ciente viaje a Japón
Durante su estada el Kyoto, en 

el Home Stay —convivencia con fa
milias niponas—, Riveros fue invi
tado por sus “padres adoptivos a 
uno de los templos budistas de la ciu
dad. Allí, participó de una peculiar 
ceremonia: fue envuelto en incienso 
y posteriormente debió recoger un 
papel, en el que se le predecía su fu- 
tUr<Al estar escrito en japonés, acu
dió a un intérprete para descifrar el 
alambicado mensaje. Con sorpresa, y 
una que otra risa, se enteró de que 
pronto iba a ser nombrado en un alto 
Car8Pasaron los días y los kilómetros 
también, y de regreso en Chile, se 
enteró de que era el nuevo jefe de 
gabinete del precandidato presiden
cial Manuel Feliú.

¿Sólo coincidencia?



POLITICA
Ricardo Lagos

Candidato presidencial del PS-PPD y PDI

“Estamos viviendo días claves”
Ménica González

S
abe exactamente que 
está viviendo días deci
sivos en su vida y en la 
de su coalición. De allí 
que era esperadle en
contrar a un Ricardo 
Lagos frío, tenso y algo reacio a 

responder espontáneamente a la 
hora de los balances. Y fue toda 
una revelación. Transmite la 
tranquilidad y serenidad del 
hombre que logró mirar las 
puertas de la sabiduría. No hay 
ansiedad ni angustia en su mira
da ni en sus respuestas. Se diría 
que tiene claro el camino que le 
resta por recorrer y que también, 
cuando mira hacia atrás, com
prende que ha vivido una escue
la única, la de los vericuetos del 
poder y las debilidades humanas 
llevadas al límite.

Seguramente eso hace que a 
la hora de los balances se sienta 
contento. Porque detrás de la 
soberbia que muchos de sus ami
gos y adversarios le critican, y 
que él también reconoce, hay 
timidez e inteligencia, además 
de conciencia clara de hitos du
ros, muy personales y que lo han 
hecho ser reacio a expresar sen
timientos y emociones. Y eso 
también está cambiando. A los 
55 años Ricardo Lagos, candi
dato presidencial en el momento 
de las definiciones, da rienda 
suelta, a su manera, a la imagi
nación y a sus sueños a la espera 
de un acuerdo que sabe no le 
cambiará la vida de manera dra - 
mática porque tiene energías 
para muchos años más.

-Interesante mes de marzo: 
su cumpleaños, negociaciones, 
mes decisivo en las puertas del 
acuerdo que determinará el 
futuro de la Concertación. Días 
claves...

-Digamos que estamos en los 
días claves para definir el tipo de 
Concertación y, más importante, 
para que haya una participación 
de distintos sectores en la Con
certación.

-Si no se decide un mecanis
mo que dé satisfacción al sec
tor PS-PPD, ¿se acaba la Con
certación?

-No. Sinceramente no. La 
Concertación es un entendi
miento para gobernar. Este en
tendimiento se hizo para el perío
do de transición. Ahora tenemos 
todos conciencia que este acuer
do tiene que hacerse para un go
bierno de largo plazo. No porque 
haya dos candidatos se acaba.

-Sinoson capaces de poner
se de acuerdo en un mecanis
mo para elegir a un candidato, 
asunto simple si están de 
acuerdo en el programa, algo 
no funciona

-Soy optimista y por eso po
demos conversar. Aquí va a ha
ber entendimiento. No me cabe 
duda. Pero también lo hay si en

un caso extremo se conviene que 
la primera vuelta electoral va a 
decidir quién es el candidato de 
la Concertación.

-Pero resulta que su socio, 
el PDC, le ha dicho desde el 
principio que esa perspectiva 
cambia el cuadro.

-La gente dice muchas cosas. 
También han dicho que una par
ticipación y votación directa de 
la gente es inadecuada.

-Entonces, son días claves 

porque está enjuego el futuro 
de la Concertación.

-Creo que no. Las modalida
des por las cuales la Concerta
ción se ordenano hace a la esencia 
de ella, que es la necesidad de un 
entendimiento de largo plazo 
entre los partidos que la integran. 
Y eso no está en cuestión ni de
pende del resultado de estas ne
gociaciones.

-Si coincidimos q ue estamos 
en días decisivos para la Con

certación, sería el momento de 
balance.

-Creo que son días importan
tes; se puede hacer balances.

-¿Qué diferencia existe en 
su percepción entre el momen
to que lanza su candidatura y 
hoy día?.

-La diferencia fundamental es 
que cuando lanzo la candidatura 
ex iste la posibil idad en el país de 
una competencia mayor con la 
Democracia Cristiana. Hoy día 

"El mundo 
nuestro, al 
expresarse en 
dos partidos, 
refleja una 
debilidad 
orgánica 
importante. 
Aspiro en el 
futuro a que 
estos mundos 
converjan en 
un solo 
partido".

creo que hay una percepción de 
que esa competencia tal vez se ha 
desdibujado.

-¿Qué significa eso?
-Que hay una percepción de 

una mayor fuerza de la Demo
cracia Cristiana respecto de no
sotros.

-¿Una fuerza hegemónica?
-No diría hegemónica, una 

fuerza mayor en el sentido que 
tiene un mayor respaldo popular.

-¿Y qué influencia ejerce 

sobre usted eso?
-Yo sé a donde quiere llegar. 

El que yo aparezca sistemática
mente como la segunda persona 
más votada en Chile para un car
go como es la Presidencia de 
Chile, es importante para el 
mundo que represento. Tal vez 
insuficiente respecto de las ex
pectativas que la gente se había 
hecho.

-¿Y usted se las había he
cho?

-Ehhh...
-Más allá de la vanidad.
-Sé que es muy difícil, por lo 

que nosotros representamos, pero 
me parece que lo que está en 
cuestión no es el '93 sino la posi
bilidad de configurar una fuerza 
política que encame la voluntad 
de cambio.

-¿Se propuso un equilibrio 
en la Concertación que permi
ta que se profundice el cam
bio?

-Nos propusimos que laCon- 
certación sea mucho más un 
equilibrio de fuerzas equivalen
tes, que un partido más, un con
junto de sectores menores. Ten
go la percepción de que lo que 
vamos a permear en este período 
es el escenario de Chile para los 
próximos 30 o 40 años. No que
remos un escenario político en 
que las opciones se den entre una 
Democracia Cristiana y sectores 
menores que la apoyan y que la 
hacen mayoría, y la derecha. Las 
opciones reales del Chile del fu
turo se dan dentro de las fuerzas 
que hoy integramos la Concerta
ción. Son dos escenarios distin
tos para Chile.

-¿Está planteando configu
rar la alternativa a la Demo
cracia Cristiana en diez años 
más?

-No. Loque estoy planteando 
es que aspiro a que el país perciba 
que somos fuerzas relativ amente 
equivalentes si somos opciones. 
Después de la dictadura de Ibá- 
ñez, mínima y moderada en el 
tiempo y en la intensidad respec
to de la de Pinochet, es en las 
parlamentarias del ’37 cuando se 
configura un cuadropolíticomuy 
interesante con un Partido Socia
lista muy fuerte, 15 ó 16 por 
ciento; un Partido Comunista, un 
8 por ciento.

Emerge por primera vez un 
conglomerado, llamémoslo iz
quierda, del orden del 22 por 
ciento; un partido (laico) que 
ocupa el centro, y liberales y con
servadores que configuran la de
recha. Y la evolución política de 
Chile de los próximos 40 años, a 
partir de ese momento, serán 
variaciones sobreel mismo tema. 
Es ese cuadro que emerge...

-El que determina los polos 
influyentes

-Sí, y esos tres grandes secto
res son los elementos determi
nantes que se disputan la alter-

La Nación, Domingo 7 de Marzo de 1993
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popular.

-Nunca he creído eso. Mis 
primeras reuniones cuando dejé 
el Ministerio (de Educación), 
fueron precisamente con la diri
gencia sindical. Tal vez llama 
más la atención que uno se junte 
con empresarios que con trabaja
dores. Dejé el ministerio en la 
mañana y a las cuatro de la tarde 
nos juntamos con Arturo Martí
nez y demás dirigentes sindica
les. Lo que sí es distinto es que 
tenemos una interrelación con 
todos los sectores.

-Dice que la DC tiene un 
apoyo popular mayor ¿qué hizo 
de manera deficiente que le

nancia. Lo que estamos configu 
rando es una gran fuerza política 
que se dispute la alternancia.

-¿Creyó poder revertir las 
encuestas que le daban una 
mayoría a Frei?

-Pensaba que íbamos a tener 
un avance. Pero revertir en un 
sentido más profundo, es difícil. 
Chile es un país bastante conser
vador en materia de preferencias 
políticas. Con todo, creo que hay 
cambios. Los cambios se produ
cen cuando hay períodos más 
bien de crisis no de prosperidad.. . 
La izquierda es esperanza de 
cambio.

-Es inédito esto de ser can- — —-- 
didato de izquierda para la impidió revertir eso.

Uomrxc CÍ»OlllHíY creí 
continuidad.

-Hemos planteado continui
dad y cambio. Y eso sí lo creo 
sinceramente. Chile tiene una si
tuación muy excepcional en su 
historia. Piense que en esta cam
paña presidencial no estamos 
discutiendo cómo bajamos la in
flación, cómo hacemos para que muy atan 
Chile crezca, cómo reducimos el 
desempleo...

-Estamos hablando de < 
combatir la miseria. Y eso es 
cambio.

-Sí, y de cómo nos prepara
mos para un mundo tremenda- i 
mente competitivo, difícil, del :
próximo siglo. Estamos plan- ]
teándonos desafíos mucho más 
de mediano plazo que la coyun
tura. Es un privilegio que tienen 
pocos países. ¿En cuantos mo
mentos hemos tenido ese privile
gio sin estar contenidos por la 
coyuntura? Hemos sido capaces 
de diseñar el futuro.

-Cuando lanzó su candida
tura, ¿lo hizo para competir 
porque Frei no lo convencía 
mucho?

-No quería que la elección 
fuera percibida como algo más 
de lo mismo porque eso implica 
una autocomplacencia. Es muy 
peligroso que un país llegue a un 
estado de autocomplacencia: está 
todo tan bien que no cambiemos 
nada. Chile puede perder esta 
oportunidad.

-Y Frei en lo personal ¿le 
producía ese problema de la 
autocomplacencia?

-No, yo creo que estos temas 
no son analizables en términos 
tan personales. Lo que hemos 
planteado es unacandidaturacon 
fuerza en ideas y el país tiene que 
elegir entre las distintas opcio- .

-¿Lo convence Frei para 
Presidente?

-Bueno... si soy candidato es 
importante que el país escoja. No 
creo que la disputa tenga que 
significar enconos personales. 
Tengo una relación personal muy 
buena con él.

-A propósito de relaciones 
personales ¿qué habló con él 
antes que partiera de viaje?

-Bueno... hablamos muchas 
veces por teléfono sobre distintas 
cosas. Habíamos quedado de te
ner una conversación más exten
sa de regreso de nuestras respec
tivas vacaciones. Lo que está 
pendiente en las conversaciones 
es cómo se proyecta en el tiempo 
la Concertación.

-Se dice que en la estrategia 
de su campaña hubo un error. 
Hoy es creíble en el mundo 
empresarial, nadie se asusta con 
Lagos en la Presidencia. Sin 
embargo eso lo alejó del sector

par, busquemos un procedimien
to para que también puedan decir 
lo que les parece. Eso me parece 
sano.

-¿Queda conforme su digni
dad si la DC acepta alguna suer
te de mecanismo que incluya 
cierta votación.

-No es un problema mío, es de 
principios.

-Usted es quien da la cara.
-Claro, pero no es un proble

ma de dignidad. Es un problema 
de ciertos principios. El país se ha 
formado una opinión respecto a 
que hay un sector, que somos no
sotros, que quiere un mayor grado 
de participación y ciertos sectores 
que piensan que pueden haber 
otros caminos. Y se están dando 
las conversaciones para llegar a 
una solución. Y ahí vemos hasta 
donde llegamos. Ahí estamos.

-Si reconoce que Frei tiene

aparentemente a la DC le cues
ta aceptar un mecanismo que 
implique dejar una votación al 
azar.

-Esto me ha cosudo enten
derlo porque si se consideran muy 
seguros, ¿por qué eludir un me
canismo que les da mucha fuer
za? Lo que estamos planteando 
no es un capricho. Queremos algo 
que fortalezca la coalición, que 
fortalezca al próximo Presiden-

-Sí. MitterrandenelCon- i 
greso de Epinay , en 1971, I 
planteó la unificación del so- I 
cialismo y lo logró. A partir : 
de las dificultades por las que 
atraviesa el Partido Socialista 
francés hoy, Rocard plantea 
la conveniencia de invitar a la 
conformación de un gran mo
vimiento con sectores cristia
nos, ecologistas, del raciona
lismo laico, etcétera, y apartir 
de eso avanzar hacia una 
nueva fuerza. EnChile, usted 
tiene el Partido Socialista, con 
un alto nivel derenovación, el 
PPD y ahora el PDI, que vie
ne de los sectores del Partido 
Comunista, como segmentos 
que apuntan a sectores muy 
amplios. Aspiro en el futuro a 
que estos mundos converjan 
en un solo partido.

-¿Sin apresuramiento?
-Si llegado el caso hay que 

aplicar un poquito el acelera
dor, se aplicará.

-Usted fue nombrado 
interlocutor del PS y PPD, 
pero no se le ve en las nego
ciaciones.

, -Bueno, las direcciones 
: estánconversandoymepare-

_    cemásadecuado.Cuandosea 
.^Leyóelllamamientoquehizo necesario que conversemos

....»«¡-•--i Con Eduardo Frei...
-Entrando al área chica:

tiene sólo diez puntos.
-¿No hay ninguna autocrítica 

de su campaña?
- A lo mejor se podría haber 

hecho un trabajo más directo en la 
calle, se podría haber hecho un tra
bajo de mayor contacto con el mun
do poblacional. Sin embargo, noso
tros intentamos centrar el debate en 
tomo a ciertas ideas fuerza. Es muy 
pintoresco: hemos colocado un con
junto de ideas en tomo al divorcio, al 
tema tributario, de reformas labora
les, de la educación. Hemos hecho 
proposiciones concretas y no ha ha
bido ninguna crítica. Silencio com
pleto. Peculiar.

-Algunos dicen que su campa
ña habría sido muy distinta si el 
PS y el PPD no tuvieran la quere
lla que los opone, que se hace más 
creciente e intensa.

-Esa es una debilidad importan
te. Efectivamente creoque el mundo 
nuestro, al expresarse en dos parti
dos, refleja una debilidad orgánica

¿Por qué no aprovecha su li
derazgo para que dejen de ser dos

-Hemos seguido creciendo en 
las encuestas. Lo que ocurre es 
que hubo un desmoronamiento 
de la derecha que hizo que Frei 
subiera más. Es un poco el fenó
meno del ’64 con Eduardo Freí, 
padre, cuando se desmoronó la 
derecha y la votación de Frei fue imp°p^i|

-,-Cree que Frei aumenta c----- , -
en las encuestas porque recibe mundos■
el apoyo de la derecha?

-En las encuestas no se ve la 
derecha, eso no quiere decir apo
yo. Si veo las últimas encuestas y 
todos los candidatos de derecha 
suman cerca de diez puntos, su
pongo que la derecha en Chile no

-(carcajada) Sería mejor que es
tos dos mundos avancen hacia uno 
solo, por supuesto. Pero las cosas 
maduran, tienen sus procesos.

el dirigente socialista Michel Ro
card, en Francia?

-La DC aparentemente no 
acepta ningún tipo de prima
rias.

-No pongamos las cosas tan 
en blanco y negro.

-¿Todo consiste en encon
trar una fórmula que complaz
ca a la DC?

-La política implica tener que 
ceder. Lo importante son ciertos

Prm-;'Hay primarias o Lagos una fuerza mayor, ¿los concer- 
sigue hasta diciembre? tacionistas entenderán que us-

-Hay distintos mecanismos ted siga hasta dictemb po 
quehanvistolostécnicos.¿Cómo niendo en peligro la Concerta
se eligió de presidente a Germán ción y no le ceda el paso a Fre . 
Correa,aEduardoFreiyaCarlos ' - ma™na de la
González? Volaron los militan
tes de los partidos. Para elegir un --------- -
candidato presidencial ese puede se le pregunta, ¿como quiere que 
ser un buen procedimiento, que lo designen?, la mayona quiere 
voten lodos los militantes de los Parllc;Patlón^f1^¿ ______
partidos. Si hay sectores inde
pendientes que quieren partici-

“Sé que dicen que soy frío”
-Escenario hipotético: la Asamblea elige a Frei candida

to, ¿qué pasa con Ricardo Lagos?
-Apoya a Eduardo Frei.

Y se convierte en su generalísimo?
-No lo he pensado. Nunca me plantié cómo apoyana a Aylwm. 

Simplemente lo hice sin tener ningún cargo formal. Las personas 
no somos imprescindibles y estoy abierto a todo.

-¿Tampoco ha pensado en lo que le gustaría hacer en el 
próximo gobierno? No Va a repetir aquello de que vuelve a 

VniV(¡?ríeaadcarcajadas) ¡Sería buena idea! La verdad es que no

el hombre que dice
encamar la fuerza del cambio en la Concertación.

-Puede haber otros hombres que también encarnen esa fuerza, 
nuedm surgir, pueden haber muchas opciones. Lo que quiero 
SX que d¿ verdad nunca he creído que estoy en una: cmera 
Mepareció indispensable en el ’89, cuando sabiaqueno debía ser 
caSÓ presidencial, postular al Senado y hacer una campana 
porlodo eípaís. Me criticaron mucho porque dijeron que por eso

ahoraporfiadamente le pareció importante acentuar su 
mensaje en el mundo empresarial y de derecha

-Claro, y explicar y decirles lo que somos, queremos y pensa*  
mos Sólo así se le da estabilidad a Chile para que cuando.elpais 
quiera votar por este mundo no haya trauma sino tranquilidad. Le 
msisto tampoco pensé nunca que iba a ser mmistro de Educ acióm 
Ahora no tengoidea que haré más adelante. Lo que si tengo claro 
XX“^^^enh,ncióndeunmer nqueyop 

““.Y^uetamtoéñXe claro esque esto io ha desgastado

(Pausa) Si es cierto... Mi familia lo sabe.
-Y también lo sabe usted porque no es de aquellos a los que 

la muchedumbre hace feliz ..
-No crea. Me gusta estar con la gente. El otro día le dije a mi 

muier no estuvo muy bueno este día. Y cuando en la noche fui a 
tomar un té con mujeres de San Joaquín, el día cambio, y fui feliz^ 
Ver los niños... Tengo que confesar que los ranos me complican 
mucho En estos recorridos por Chile uno los encuentra en cada 

■ rincón tan abandonados. Son la imagen misma de la injusticia. 
! Con sus caritas se asoman a un mundo que no les deja ni un solo 
> espacio. Y ahí viene la drogadicción, el alcoholismo y por ultimo 

la violencia en un estadio... .
- Sabe que dicen que le cuesta trabajar en equipo.
-S í, me lohandicho. Alo mejor es porque desde chico tuve mal 

carácter, que es distinto (risas).
.¿Y que le critican también que sea frío.

tacionistas entenderán que us
ted siga hasta diciembre po-

-La inmensa mayoría de la 
gente aspira a que la Concerta- 
ción tenga un solo candidato. Y si

"Cuando lancé la candidatura existía la posibilidad de una 
comA^cia mayor con la Democracia Cristian«.. Hoy dta 
creoque esa competencia tal vez se ha desdibujado

-Sí, me han dicho eso.
; Por qué le cuesta tanto emocionarse.

-Bueno esas son cosas bastante personales, pero...No creo que 
me cueste emocionarme. Por el contrario, hay momentos de mucha 
emoción con la gente, (muy turbado)

-Pero no la expresa, y se ve un poco frío
-A veces la expreso.
-¿Le tiene susto a las emociones?
-Hay un cierto susto a expresar emociones...

-¿Está seguro que a la gente 
le gusta esta historia del meca
nismo?

-No, no, no. El mecanismo es 
una cosa que le interesa a tres o 
cuatro personas. Pero el principio 
filosófico que hay detrás de él, 
cómo se definen estas cosas, no 
para ahora, para siempre, si im
porta.

-¿Está consciente de que si 
decide llegar a diciembre habrá 
sectores de sus partidarios que 
desertarán?

-No.
-¿Cree honestamente que la 

lealtad sigue siendo un valor no 
comprable?

-No me refiero a la lealtad que 
espero para con mi persona. No 
hablo de la lealtad a personas, me 
refiero a la lealtad y a la conse
cuencia con ideas y principios y si 
no creyera en ella no estaría en 
esto.

-Cómo evaluación final, dijo 
que su candidatura buscaba 
proyectar asu sector, ¿se logró?

-Pienso que sí, tal vez no con 
mucha fuerza, pero ¿dónde esta
ríamos si no hubieraexisúdo esto?

-¿Dónde?
-No en la situación actual. El 

país percibe que somos una op
ción dentro de la Concertación, 
tal vez no mayoritaria, pero im
portante. Soy la segunda figura 
política en la Concertación.

-Honestamente, en estos dos 
últimos meses, ¿no se han gene
rado condiciones difíciles para 
que acepte la derrota?

-No, en absoluto. Estoy prepa
rado para eso porque forma parte 
del comportamiento democráti
co. Una vez recibí una carta muy 
bonita, de un obispo, en la que me 
felicitaba después de la elección 
senatorial que perdí, por la forma 
en que había enfrentado mi derro
ta.

-A esa derrota de hace tres 
años se le agregaría ésta. ¿Real
mente está preparado?

-Las cosas hay que tomarlas 
como son; es ser no sólo realista, 
sino que buen político. Además, 
tengo lasensaciónque todo lo que 
había que hacer se hizo.

La Nación, Domingo 7 de Marzo de 1993
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Inscripciones:
Ravinet Rechazó 
Las Críticas de 
Ricardo Lagos
• Alcalde reiteró razones 

para regular instalación 
de mesas en el centro.
El alcalde de Santiago, Jaime Ra

vinet, rechazó ayer los comentarios del 
candidato presidencial del PS-PPD, Ri
cardo Lagos, quien criticó el retiro de 
mesas para inscribir adherentes para 
la postulación a la Presidencia de la 
República del candidato independiente 
José Pinera.

“El municipio no pretende coartar 
la recolección de firmas ni la expresión 
de los distintos sectores políticos. Por 
el contrario, lo que busca es racionali
zar y organizarlos de manera que esto 
no haga conflicto con medidas que San
tiago tiene para preservar su centro li
bre de comercio ilegal y controlar la 
delincuencia”, indicó el jefe edilicio.

Recordó que, el jueves pasado, se 
acordó con representantes de los co
mandos de ocho candidatos, incluido el 
abanderado del PPD-PS, que la reco
lección de firmas se realice en dos pun
tos determinados. Estos son en el paseo 
Ahumada con Alameda y frente a la 
Plaza de Armas, en la misma vía pea
tonal.

Sólo la candidatura del indepen
diente José Piñera se marginó de este 
convenio.

Ravinet agregó que estos centros 
de recolección contarán con paneles y 
tendrán un tamaño adecuado para que 
no dificulten el tránsito peatonal. Si 
ambos puntos resultan insuficientes 
para la campaña, se podrá acordar una 
tercera ubicación en el centro, precisó 
el alcalde.

“Esto no es obstáculo para que, en 
forma móvil y sin hacer uso de megá
fonos ni de algún otro elemento elec
trónico, los adherentes de las candida
turas puedan recabar firmas”, añadió.
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Diputado Jorge Schaulsohn:

“Concertación no tiene 
pintura de guerra”

Dirigentes de la Concerta
ción expresaron ayer su opti
mismo en orden a que en el 
curso de esta semana queda
rá definido el mecanismo 
para designar al candidato 
único de la Concertación.

Incluso, el secretario gene
ral del PPD. diputado Jorge 
Schaulsohn, dijo que este 
miércoles puede que haya 
novedad sobre el particular. 
Desmintió que este partido 
esté haciendo exigencias que 
habrían inmovilizado la con
creción de ese acuerdo y ase
guró que en la Concertación 
‘’nadie tiene pintura de gue
rra".

Asimismo, se informó que 
hasta el momento no es 
necesario recurrir a una 
eventual mediación del Pre
sidente Patricio Aylwin y 
clarificaron que la fecha del 
15 de marzo para llegar a ese 
entendimiento no tenía el 
carácter de fatal.

El presidente del Partido 
Socialista, Germán Correa, 
expresó que la DC debe 
estar haciendo las evaluacio
nes correspondientes con el 
presidente de la colectividad, 
senador Eduardo Frei, quien 
regresó el viernes último de 
Europa y que después de 
esto tendrán una reacción 
con respecto a las últimas 
propuestas hechas por el PS 
y el PPD.

Correa opinó que una reu
nión entre Lagos y Frei ten
dría que producirse si el 
estancamiento de las conver
saciones "no encuentra una 
vía de solución sobre la base 
de las propuestas que hici

mos”. Recordó que es bas
tante habitual que haya 
intercambio entre los diri
gentes, incluso telefónico, 
que va generando condicio
nes para poder avanzar. Por 
el momento esto no se ha 
producido”.

HAY TIEMPO

Respondiendo una pre
gunta manifestó que aún no 
es necesario recurrir al Pre
sidente Aylwin. “Todavía 
tenemos tiempo, precisó. El 
15 no es una fecha fatal. 
Recién hoy podría haber 
algunas novedades, de tal 
manera de estar en condicio
nes de seguir avanzando”.

Recordó que los dirigen
tes de la coalición tuvieron 

Esperan cita Lagos -Frei
Por su parte, Carlos Ominami, generalísi

mo de Lagos, dijo que en los próximos días, 
pero sin una fecha y lugar establecidos, se 
realizará la reunión cumbre entre los candi
datos de la Concertación. Ricardo Lagos y 
Eduardo Frei. para fijar el mecanismo que 
definirá al abanderado del sector.

Explicó que un encuentro entre Lagos y 
Frei y las respectivas directivas de los parti
dos es el paso para desbloquear la negocia
ción. “No está bloqueada por mala volun
tad de las partes, sino porque a la Demo
cracia Cristiana le hace falta todavía hacer 
un esfuerzo mayor para entender cuáles 
son nuestros puntos de vista y así buscar 
una solución”.

Dijo que existe la posibilidad concreta de 
llegar a un acuerdo y que ellos, como 
comando, realizaron proposiciones cons

tructivas que, de ser atendidas, debieran 
permitir solucionar el problema en térmi
nos satisfactorios para las partes involucra
das.

Al ser consultado si la demora en una 
solución se debería a la inflexibilidad de la 
Democracia Cristiana, Ominami manifestó 
que “hay que ser muy cuidadoso con lo que 
dice. Lo que está ocurriendo en estos 
momentos es que la DC analiza las últimas 
proposiciones que les formulamos. Tengo 
mucha confianza en que va a primar la 
vocación de proyectar la Concertación. y 
creo que todos estamos en eso. Pienso que 
pronto estaremos en condiciones de darle 
una buena noticia al país”.

Juan Pablo Larraín

en 1989 "una enorme res
ponsabilidad también y supi
mos resolver esas cosas sin 
que tuviéramos ningún árbi
tro ni mediador”.

"Espero, agregó, que no 
sea necesario ninguna inter
vención del Presidente, por
que demostraría que noso
tros no hemos sido lo sufi
cientemente dedicados a la 
tarea de llegar a un acuerdo. 
La cosa no es así y creo que 
finalmente vamos a encon
trar los caminos que nos per
mitan un acuerdo aceptable 
para todos”.

GUERRA

En tanto, el secretario 
general del PPD, diputado 
Jorge Schaulsohn, dijo que 

estaba seguro de que van a 
llegar a un acuerdo. "Nadie 
en la Concertación tiene pin
tura de guerra. Estamos a 
punto de efectuar una verda
dera revolución en la políti
ca chilena en orden a si 
somos capaces de ponernos 
de acuerdo para instaurar un 
mecanismo participativo y 
democrático de selección de 
los candidatos presidencia
les, en el seno de una Con
certación”.

Argumentó que la Con
certación se va a fortalecer 
tremendamente y la política 
en Chile “va a ser más parti- 
cipativa, democrática y 
transparente”.

Benigno Ramos
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e Generalísimo de Lagos anunció cumbre con Frei
■' Semana crucial para que 
; arcoiris defina candidato

to fecha tope hoy lunes para 
definir el mecanismo. Hace 
una semana, la Democracia 
Cristiana y el PS y PPD habían 
acordado realizar una prima
ria con convención. Cuando 
todo parecía ir viento en 
popa, surgieron nuevas difi
cultades, porque la DC no 
aceptó el padrón que el blo- 
que.socialista quería confec
cionar para que militantes e 
independientes votaran en la 
primaria.

derando que los partidos 
Socialista y por la Democracia 
celebrarán por separado reu
niones de comité central y 
mesa directiva, subrayó.

Sostuvo que se han produ
cido avances, pero admitió 
también que todavía subsisten 
dificultades en cuanto al tema 
del mecanismo para elegir al 
candidato presidencial de la 
Concertación.

Cabe recordar que los 
negociadores se habían pues-

a La reunión entre los candi- 
a datos presidenciales Eduardo
3 Frei y Ricardo Lagos se con- 

cretaría en los próximos días, 
-> según estimó ayer el generalí- 
H simo de este último abandera- 
; do, Carlos Ominami.
7 Manifestó que, por el 
3 momento, no hay una fecha 
’ establecida para este encuen

tro, que aparece como crucial 
r para que la Concertación no 
1 se quiebre y vaya unida a las 

elecciones de diciembre pró-
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Alcalde Ravinet respondió 
a candidato Ricardo Lagos
O El alcalde de San

tiago, Jaime Ravinet, 
precisó que el muni
cipio no pretende 

coartar la expresión de los 
candidatos presidenciales ni 
la recolección de firmas, sino 
ordenar el centro con la fija
ción de dos puntos para la 
instalación de mesas de pro
paganda electoral en el 
Paseo Ahumada y, de esta 
forma, respondió al candida
to presidencial de los parti
dos Socialista y Por la 
Democracia, Ricardo Lagos, 
quien criticó la medida del 
jefe comunal de retirar los 
puestos del aspirante inde
pendiente José Pinera, fren
te al edificio comunal.

“Lo que el municipio 
busca -indicó- es racionalizar 

y organizar, de manera que 
esto no haga conflicto con la 
idea de que Santiago tiene 
de preservar su centro libre 
de comercio ilegal y contro
lar la delincuencia”, dijo.

Señaló que, desde ayer, 
las mesas de los respectivos 
comandos presidenciales 
pueden situarse sólo a la 
entrada del Paseo Ahuma
da. por Huérfanos, y a la 
salida, por Plaza de Armas.

Tal disposición, manifestó 
Ravinet, fue acordada con 
ocho de las nueve candida
turas presidenciales, excepto 
la de Piflera. Los puestos, 
precisó, deberán cumplir 
con determinados tamaños 
máximos, que no obstruyan 
el desplazamiento de peato
nes.

Expresó que, si al cabo de 
15 días, los comandos deci
den que los espacios otorga
dos son insuficientes, busca
rá una tercera ubicación, 
para permitir que todos los 
que quieran hacerlo entre
guen sus preferencias.

“Eso no es obstáculo para 
que en forma móvil, sin 
hacer uso de megáfonos ni 
de ningún otro elemento 
electrónico, los interesados 
o adherentes a las candida
turas puedan recabar las fir
mas y las autorizaciones del 
caso”, agregó.

El entendimiento, dijo el 
alcalde, se adoptó; también, 
para prevenir la prolifera
ción de propaganda de can
didatos a parlamentarios, 
que se intensificará a medi-

da que se aproxime diciem
bre.

“Lo que hemos buscado 
-señaló- es darle una expre
sión ordenada a un derecho 
que nos parece legítimo, que 
es recolectar firmas para 
buscar adherentes a las res
pectivas candidaturas".

Jaime Ravi
net, alcalde 
de Santia
go-

Irene Strodthoff
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Ricardo Lagos a Favor 
de Alianza con LJCC

tí T odo lo que implique asegurar una mayoría parlamenta-
I ria es importante, y si contribuye a cambiar un sistema 

inadecuado -el electoral vigente-, sería positivo", afirmo el 
candidato presidencial del PPD-PS, Ricardo Lagos, refirién
dose a la posibilidad de que la UCC se integre a la lista 
parlamentaria de la Concertación.

Lagos indicó, no obstante, que deberían dejarse en claro 
cuáles serán las "ideas-fuerza de un entendimiento de este 
tino" que a su juicio tendrían que ser "el fortalecimiento del 
sistema democrático, el término de los enclaves autoritarios 
V el cambio del sistema electoral".

Por otra parte, se le consultó si su equipo de campana 
j sufrirá modificaciones para enfrentar en mejor forma las 
! tareas organizativas de la convención. Al respecto, Lagos 
' negó tal posibilidad y afirmó que el trabajo que se esta 

poniendo en práctica actualmente está orientado a movilizar 
"a miles de militantes de los partidos y, esperamos, vanas 

i decenas de miles de independientes .

2 2 í«
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Ricardo Lagos: “Los jóvenes jugarán una actuación funda
mental en las primarias".

Lagos aclaró que no 
tiene “lista negra’L^

__ ____________________________
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ASEGURO EL CANDIDATO:

Comando de Lagos No 
Será Reestructurado

El candidato presidencial de los 
Partidos Socialista y Por la Democra
cia, Ricardo Lagos, negó que su coman
do esté en reestructuración e indicó 
que la presencia ayer de los máximos 
dirigentes de las colectividades que le 
respaldan, en la sede de calle Consti
tución 64, obedeció a una reunión ha
bitual de trabajo.

Sin embargo, se señaló que en el en
cuentro efectuado al mediodía en la sede 
del comando se decidió la dirección de la 
campaña, los integrantes del comando y 
el rol de los partidos en la misma.

Igualmente, se afirmó que conti
nuará como generalísimo el ex Minis
tro de Economía, Carlos Ominami, no 
obstante que han circulado rumores 
de que habría oposición de parte de al
gunos dirigentes políticos sobre el rol 
que debe cumplir el ex secretario de 
Estado en la etapa del mecanismo.

Participaron en la reunión presi
dida por Ricardo Lagos los presidentes 
del PS y PPD, Germán Correa y Sergio 
Bitar, respectivamente; los subsecre
tarios del PS y PPD, Luis Maira y Jor
ge Schaulsohn, el generalísimo Carlos 
Ominami y otros dirigentes.

PRESIDENTES REGIONALES
En el marco de su campaña interna 

Lagos anunció a los periodistas que ma
ñana a las 10 horas se iniciará en el Ca
nelo de Nos una reunión de presiden
tes regionales y provinciales, a quienes 
se les instruirá sobre el trabajo de re

colección de independientes adheren- 
tes a la Concertación para que partici
pen en la primaria y acerca de la cam
paña misma.

Consultado si se mantendrá la ac
tual estructura de su comando incluso 
los que "están en la lista negra", refutó 
la existencia de esta “lista” y exigió se
riedad sobre el tema.Lagos ayer sostuvo una reunión 
con el comando juvenil de su campaña, 
que preside el ex dirigente estudiantil, 
Arturo Barrios, cuya misión será reclu
tar a independientes a nivel universi
tario y territorial. El comando juvenil 
ha impreso panfletos que instruyen a 
los jóvenes a inscribirse en sus respec
tivas comunas como independientes pa
ra participar en la primaria.

El ex Ministro de Educación restó 
importancia a pronósticos sobre su po
sible derrota en la primaria, señalando 
que esas estimaciones son muy simila
res a quienes señalaban que “no ha
bría primarias ” en circunstancias que 
la DC aceptó este sistema.

EQUIPOS
Se nominaron los equipos político y 

ejecutivo que coordinarán la primaria 
y la convención. El equipo político lo 
integran, entre otros, el abanderado Ri
cardo Lagos, el presidente del PS, Ger
mán Correa, el vicepresidente del PPD, 
diputado Víctor Manuel Rebolledo y 
Carlos Ominami, generalísimo de La
gos.
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, Rdri®° Leyton, coordinador provincial 
. La Ola , dio a conocer los nueve movi

mientos que viene elaborando esta organi
zación, en miras a establecer la verdadera 
participación juvenil dentro del proceso po
lítico, económico y social que vive el país.

ue esta manera, el movimiento que apoya 
a la candidatura presidencial de Ricardo 
L%os’ cuenta con 9 interesantes postulados

E1 primero de estos está relacionado con 
m,A Ai ny a Sexual¡dad, donde allí exponen

! f age ° no Perdona y es necesario que 
os jovenes usen preservativos, mantengan 
entreo^!rejaa^PraJCtÍquen la abs‘mencia, entre otras medidas de prevención 
„2 “ Partic¡Pativos y Creativos: dice 
en Con a Part*c’Pac¡ón de los jóvenes 6" los procesos de desarrollo, donde ellos 
otroPs°ngan SUS 'deaS' creaciones. entre

;L£0!£jboga por los derechos juveniles dentro del proceso político 

Movimiento juvenil que apoya a Ricardo 
Lagos dio a conocer sus nueve postulados

niSnUn,aCÍÓn y Calidad: a<luí los jóvenes as
piran que se aumente la calidad de la educa- 

C,T,° asimismo la infraestructura de 
accesnaab eCilmient0S Para que todos ten8an 
acceso a este sistema.

Por un País sin Censura: señala Leyton 
que en este aspecto a los jóvenes no se les 
deja oír ni decir, por lo que si pueden votar a 
os 18 años, o ser condenados por delitos a 

los 16, mientras que a los 21 años recién 
pueden ver películas para esa edad.

Trabajo y Capacitación: con esto se pre- 
tende acceder a trabajos dignos acordes con 
a especialidad a la cual el joven fue capaci

tado sin que después de egresar de los cur
sos queden cesantes, por lo que debe darse 
real incentivo al trabajo laboral

Rodrigo Leyton, coordina
dor provincial de “La 
Ola”, dio a conocer los 
nueve postulados del 
movimiento.
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cupos para
están negociando con la UDItenem P 
cientes y Estantes para la UCC^Dijo^ 
parlamentaria que a j ucc tener par-

le otorga preferencia a la , la UDJ como

y UDI tiene mas 
la UCC que la Concertacion

parlamentarios para darle cupos a la UCC.

Consejeros regionales
Por otra parte, Ossandón informó que su partido 

obtuvo 68 consejeros regionales en la elección e

£ DC (^‘Sl^El^esto de tes partidos obtuv^ 

e independien

tes 1.72%.r,

Lagos descarta cambios en 
su comando electoral
ficaciones. Asi lo aseguro el propio 
candidato, al ser consultado por una 
reunión que sostuvo hoy el comité po 
litico de su candidatura. .

"Es una reunión normal de trabajo 
con los presidentes y los secretarios , 
precisó indicando que el P« 
miércoles se reunirá con todos 1«s di 
rigentes provinciales y regionales d 
PS-PPD que permitirá la puesta en 
marcha’de una campaña con vistas a 
lo que son las elecciones Pnma"®®’

Agregó que se está hacieno una ta
rea "un poco distinta con vistas a lle
gar a movilizar a los miles de militan
tes de los partidos, y esperamos va
rias decenas de miles de independien
tes; de eso se trata y es una tarea un 
poco distinta de la que hemos hecho .

Acuerdo con UCC:
“importante” si asegura 
mayoría parlamentaria

Respecto a un posible acuerdo par
lamentario con la UCC, indicó que 
"todo lo que implique asegurar una 
mayoría parlamentaria es importante,

al negociar con ambos bloques pareciera que la 

oferta formal a "primero de-

priv’das-Y

UDI pedirá a Aylwin patrocinio para 
hacer feriado el día de Santa Teresa

Los diputados de la UDI solicitarán 
al Presidente de la República, Patri
cio Aylwin, que el Ejecutivo patro
cine un proyecto de ley que establez
ca como feriado legal el 25 de a n , 
día en que se conmemora el natalicio 
de Santa Teresa de Los Andes, pri- *

Ballerino: peligros en modelos de vida 
‘que se alejan de nuestras tradiciones

* _ . , _ 1-
El mayor general Jorge Ballerino, 

actual inspector general del Ejerció, 
fue el orador central en el acto reali 
zado este mediodía en la Escuela de 
Caballería de Quillota al cumP‘ir“ 
un nuevo aniversario del Arma de la 
Caballería Blindada. La ceremonia 
fue encabezada por el Jefe del Estado 
Mayor del Ejército, mayor general 
Rodrigo Sánchez Casillas. Entre lo 
invitados se encontraba el senador 
Santiago Sinclair.

El general Ballerino —quien pe 
tenece a esa Arma—, junto con rendir 
homenaje a los héroes del pasado 
aludió a los desafíos del presente y 
del futuro. Dijo que la caballería, po
seedora de una tradición de honor y 
de gloria, sigue entregando al país 
"nuestras mejores capacidades, sin 
descanso, por la libertad y el progreso 
de la Patria”.

y si contribuye a cambiar un sistema 
inadecuado, sería positivo . I

Agregó que "es importante dejar en 
claro cuáles serían las ideas-iuerza 
un entendimiento de ese tipo, lo ba 
sico es el fortalecimiento del «stem 
democrático, el términmo de los en 
claves autoritarios y el cambio d 
sistema electoral”.

Sanciones a corrupción, 
pero sin “persecución 
política”

Ante consultas de la prensa, señaló 
que es bueno que la ciudadanía co
nozca los casos de corrupción que po
drían eventualmente existir, ya 9 
en el pasado no había capacidad de 

fl ShÍ‘embargo, indicó que, a su jui
cio en Chile no hay corrupción y que, 
si hay irregularidades, "estas deben 
perseguirse e inspeccionarse, sancio
nando a los culpables de una manera 
ejemplar”. Concordó con el Presiden 
te Aylwin en el sentido de que si bien 

, deben investigarse tales anomalías, 
"no debe aceptarse una suerte de per
secución política”.

mera chilena canonizada por la Igle- 

SÍ Por tal motivo, los parlamentarios 
Andrés Chadwick, Pablo Longueira, 
« col«™ y c" “ K 

bal se entrevistaran con el Jefe d 
Estado a última hora de esta tarde en 
La Moneda.

Precisó que la caballería tiene el 
doble desafío de "ser fieles guardia
nes del patrimonio histórico y cultu
ral del arma y, consecuencialmente, 
del Ejército y de la Patria, para evitar 
los peligrosos excesos a los que pue
den conducirnos opciones de todo or
den y modelos de vida que, sin lugar a 
dudas, se alejan cada vez mas de 
nuestras tradiciones y reales posibi
lidades”.

Modernización del Ejército
A ello añadió como desafió el ' asu

mir con decisión e inteligencia, los re
tos de una sociedad que progresa ver 
tiginosamente, única forma de poder 
marchar con éxito hacia la moderni
zación de nuestra doctrina y equi
pamiento”. _______



Lagos: “Reformas no 
justifican tensión”

_ i: -J —x — tiuno” El precandidato presi
dencial a la Concertación, 
Ricardo Lagos, dijo ayer 
que las reformas constitu
cionales propuestas por el 
Gobierno al Congreso no 
van a tensionar el sistema 
económico y político del 
país, en un desayuno con 
alrededor de 200 miem
bros de la Cámara Chile
no-Norteamericana de 
Comercio.

Ante la pregunta acerca 
de “la insistencia de cam
biar pilares fundamentales 
que han permitido estabili
dad y éxito al país", Lagos 
puntualizó que la capaci
dad de entendimiento que 
ha habido durante la tran
sición “no debe confundir
se con la necesidad que, a 
nuestro juicio, sectores 
muy mayoritarios tienen de 

hacer una Constitución un 
poquito más democrática 
en cuanto a sus institucio
nes".

Lagos especificó que 
“no hay ninguna razón 
para suponer que porque 
se logren esos objetivos, el 
sistema económico o polí
tico de la sociedad chilena 
va a entrar en tensión".

Acerca de una eventual 
privatización de Codelco, 
respondió que se necesi
tan niveles de inversión 
para poder llegar a un 
desarrollo adecuado.

Destacó que es impor
tante explorar que los fon
dos de las AFP “puedan 
invertirse en Codelco en 
determinadas condiciones” 
que -en su opinión- permi
tirían introducir dineros 
frescos.
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Candidato del PS-PPD 
Lagos: "No Procede 
Ley de Amnistía 
En Casos de Hbó
Desaparecidos'
• Abanderado se entrevis

tó ayer con el presidente 
(s) de la Corte Suprema. 
El precandidato presidencial del 

PPD y del PS, Ricardo Lagos, hizo pre
sente ayer al presidente subrogante de 
la Corte Suprema, ministro Marcos 
Aburto, los problemas que se derivan 
de la existencia de la Ley de Amnistía 
v la necesidad —a lo menos, respecto Sel c£o d¡ los detenidos-desaparecidos— 
ííp buscar un mecanismo de 
tación entendiendo que son delitos 
permanentes Y. relación a los cuales 
no procede el citado texto legal.

Al término de la reunión, el can dida?o prudencial manifestó que “no 
obstante los cambios que se han intro 
ducido por el Gobierno del Presidente 
A vi Win a lo que tiene que ver con la 
competencia de la justicia militar estos 
cambios parecen todavía insatisfacto 
Cr?0“ No puede ser que haya una per
cepción de la opinión pública que cuan
do se avanza en un determinado pro
ceso se declare incompetencia y eso pa- 

muchos es sinónimo de que ani ter
““■‘Eneí caso actual que ha conmo
vido a la opinión pública el ministro en 
visita Alberto Chaigneau ha avanzado Srmemente0en su investigación pero 

pu;°abibea”:» 
ría gravísimo por la naturaleza de este

.dííSSKSg»

que vinculan el problema etico a la po 
lítica tienen que ver con W W

SSSxwg 

Mv un conjunto muy grande de sitúa, 

tUai^mstici^?vnle/lueagoadeeconcluir

a la justicia militar .
I aeos dijo que el presidente subro

gante de la Corte Suprema le había in- 

 

“ezSBs

que una ley podría ser una solución pa 
ra ese planteamiento .

ricos’qaueSs1on*de noposte?ómecomoSReno- 
luntad ^cim^cer^és^o'en'su^totMid^d

der plantear esta situación
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¡Pierde Frei y gana Gladys Marín...! 
en kms. recorridos durante la campaña

En lo que va corrido de la carrera por la Presidencia, 
hay candidatos que prácticamente no se han movido de 
su escritorio y otros que ya cuentan en varios miles los 
kilómetros avanzados desde su proclamación oficial.

Lo más insólito es que los resultados casi-casi concuer- 
dan con las encuestas, pero en sentido inverso. Veamos.

• EDUARDO FREI: Sólo ha hecho una visita al mine
ral El Teniente, en la VI región, y a Arica. Su viaje a Ar
gentina fue antes de la proclamación como candidato.

Total: 4.260 kms.

Total de recorrido nacional: 8 mil kilómetros. GLADYS MARIN: viajes frecuentes por Iquique,
A nive! internacional hizo una gua por Buenos A.res,
Sal derecorofd^iniernacionales: 22 mil kilóme- Temuco y Puerto Montt ha efectuado la candidala pre- 

sidencial del rl.
tr°m i.i vi- . tu .„il Total: Más de 21 mil kilómetros.

Total de kilómetros. 30 mil. Además, viajó a Ecuador y posteriormente efectuó
a insF PTÑFR A- una g* ra Por Alemania, Portugal y España.

• RICARDO LAGOS: Ha recorrido las regiones I, V, 
IX y X, además de la Metropolitana. Lo que incluye al
rededor de 55 comunas.

" . . ' i TT idos veces! III X VIII (dos ve- Total de su recorrido internacional: 32 mil kilómetros.Viajes a regiones I I (dos veces), 111, X, V111 (dos kilómetros: 53 mil.
ces), V (dos veces), IX (dos veces). 1•„

Total de recorridos nacionales: 16 mil kilómetros.
A nivel internacional: un viaje a Ecuador.:

Total: 7 mil kilómetros.
Total de kilómetros: 23 mil.

• ANSELMO SULE: visitas a las regiones I, III. IV, VI, 
VII y VIII. Total de sus recorridos nacionales: 9 mil ki
lómetros.

Dos viajes a Buenos Aires, uno a Bogotá y otro a Mé
xico. iii-Total de sus recorridos internacionales: 24 mu kiló
metros.

Total de kilómetros: 33 mil.
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Reconoce que faltan espacios para jóvenes - * 
Lagos ataca la censura J exige 
una legislación sobre divorcio

ármeme de los más pobres. Las aspiracio- 
ne y nro J““ í eU°S 'aS aSPÍraci^
nes y problemas de todas las familias de 
alTT/ d¡j0 e' Cand¡dat0 Presidcn- 

cial Ricardo Lagos, en la Escuela de Vera
no de la Universidad de Concepción 
d 'rante el ciclo de conferencias Thile:’ 
Visiones de Futuro”.

Indicó que las prioridades de su even-

dera el futuro de Chile". 1
caí m qUe u°.Creía en Una msis bóri
ca del loleno chileno. “He visto 
tud deseosa de — - 
pasa es que no

sobíe! d 'n,IÍdadreS y 'egis,ar «^ente 

peto a la fit°’ ¥ Precisamente, el respeto a la familia, a los valores que nos son 
neXsidadd qUen°S "eva a Patear la 
necesidad de que cuando un hogar está 
S I la" P°SÍble rec°menzar la 
vi^ Llamo a discutir este tema con altura 
de miras, entendiendo que afecta a 
muchos chilenos”. lue atecta a 
y manibfÍsntreChaZÓ la censura

asttn*  ...........que rechazar todo 
i-; ■ ;------'“s expresiones artísticasliterarias o de las bellas artes”

El carbón

O hemos sido capaces^e onm' qUe transformar dicho 
crear en democracia los espacios^uficien los t ,Seg“rando el bienestar y fut 
tes de participación juvenil” ^trabajadores.

Divorcio y censura
obre el divorcio, dijo que “tenemos miA j ~ «• ,vull“u gooierj

terminar con la hipocrecía actual del silte- toda Acriminación

que 
zona, seña- 

> sector, 
ir y futuro delos trabajadores.

J'^toente, manifestó que otro de los 
SrX Û/V.entUal ivierno será el 

mujeres. ---------- 1 COntra ias
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• La renuncia de Jorge Jiménez es el 
caso típico de los políticos -nuevos o vie
jos-, que lucen cuando todo anda bien y 
deslucen cuando aparecen dificultades. 
Jiménez fue un activo luchador gremial 
contra la dictadura. Hombre de gran sensi
bilidad, la medicina social es para él un 
apostolado. Pero, en el corrillo de los 
pelambres, le criticaban su insuficiencia 
(que no es lo mismo que ineficiencia), 
como ministro.
> Ese reportaje del Canal 7 terminó con 
él. Las cámaras describieron con implaca
ble crudeza una medicina desconocida 
para la mayoría de los chilenos: la medici
na de las cavernas. Esa medicina no 
puede existir en una sociedad que haya 
superado su condición tribal. Si así la reci
bió el actual Gobierno, la democracia ha 
tenido tres años para erradicarla. Jiménez 
debió ir allí y terminar con esa vergüenza 
que enrojece el rostro de la nación. Y si le 
hubiesen negado recursos, su deber era 
denunciar y renunciar, e irse apuntando 
con el dedo. No lo hizo y los acontecimien
tos lo renunciaron a él. Al fin y al cabo, los 
médicos han dejado la sensación de que 
tenían razón.

FECH: SUBE LA DC Y BAJA EL PS

• Buena noticia para Freí, a quien las fir
mas consultoras de opinión pública dan 
como el más probable candidato presiden
cial de su partido. La Democracia Cristia
na subió cuatro puntos en las elecciones 
de la FECH, tradicional bastión del izquier- 
dismo más dinámico, al pasar del 17.98 al 
21.65. La fórmula de Izquierda “renovada” 
conservó su tronera, pero el PS bajó sono
ramente su votación en relación al año 
anterior: 1.165 contra 2.514 en 1991.

Ello provocó la pérdida del único diri
gente PPD en la directiva de la FECH. El 
PPD subió, sin embargo, sus modestos 
346 votos en otros 122 y totalizó 468. Pero 
el año pasado, la alta votación socialista 
pudo “arrastrar” al PPD hasta la secretaría 
general. Ahora no ocurrió así. Al bajar el 
PS, el dirigente PPD quedó fuera. A pesar 
de todo, la izquierda “renovada" conservó 
cuando menos los porcentajes del año 
pasado (estos datos no incluyen el Peda
gógico). Puede decirse que allí hubo un 
trasvasije de fuerzas.

MARIANA AYLWIN SE ENOJA

• Palabras sacan palabras... Poco a poco

• La vergüenza de las postas
• La FECH: sube la DC y baja el PS
• Lagos y sus pensamientos

se va configurando una situación de “áni
mos agriados” entre democratacristianos 
y “upés renovados”. Aunque son socios 
de una coalición de Gobierno, en “el pen
samiento de Lagos” no hay una coalición 
sino “un gobierno democratacñstiano sin 
alterar el producto. Un gobierno socialista 
apoyado por democratacristianos.
•Todo partió con el llamado de Aylwin a 

los concertados para que elaborasen rápi
damente un programa presidencial 
común, algo así como la Carta Magna de 
las elecciones del 93. Y como buen cris
tiano, empleó la frase bíblica para cerrar 
la ¡dea: “lo demás vendrá por añadidura”. 
Pero no dijo para quién sería esa “añadi
dura”. Freí y Lagos debieron hacerse la 
pregunta casi simultáneamente: ¿Será 
para mí o para el otro?

"Cuando los reporteros preguntaron a 
los “concertados” qué les parecía el lla
mado presidencial, todos contestaron: 
¡Estupendo! A los tres días, los socialistas 
recogieron hilo y dijeron que el programa 
no podía hacerse con la premura sugerida 
por el Presidente. Razón: “Cada candida
to debe hacer su propuesta al pueblo. Y 
después que el pueblo la escuche y la 
acepte, hay que refundirla en el programa 
común”. Eso, en el ánimo de los socialis
tas, puede ser marzo... (¿O será 
“pa’mayo?).

Y entonces Mariana Aylwin.
• La gente entiende que cuando ella 
habla, lo hace por sí misma y por el apelli
do. No se sabe por qué este fenómeno. 
No sucede lo mismo con el resto de la 
familia. El caso es que Mariana Aywlin 
empieza a destellar luminosidad propia. 
En TV se ve femeninamente atractiva, 
tiene “moditos suaves y persuasivos”, 
habla sin estridencias y expone con 
implacable lógica sus razones. (Ojo con 
Mariana y el futuro).

• Mariana Aylwin se sumó a esta signifi
cativa galería de dirigentes DC, que des
pués de alusiones estimadas por los 
“demos" poco concertacionistas, decide 
retrucar. En esa galería, han colgado ya 
sus veras esfigies figuras como Genaro 
Amagada, Jaime Ravinet, Ignacio Balbon- 
tín y Andrés Zaldívar.
•Mariana Aylwin debió estar muy enoja
da para decir lo que dijo, sin perder un 
ápice de su delicadeza: “Me produce 
molestia que se señale que por presión 
de la DC, se fijó la fecha del 30 de enero 
para que esté terminado el programa”. 
Añadió que “hemos actuado todos de 
acuerdo”.

LAGOS EN LA INTIMIDAD

• Para entender lo que está pasando en 
la Concertación, por causa de las candi
daturas presidenciales, hay que enterarse 
del pensamiento íntimo de Ricardo Lagos, 
expresado reiteradamente a sus amigos 
en los siguientes términos (más o menos, 
claro):
• “Los democratacristianos carecen de 
una cultura coalicionista y tienen que crear
la. Este no es un Gobierno de coalición. 
Es un gobierno democratacristiano apoya
do por socialistas. Manda el Presidente 
de la República, que es DC, y cuando él 
sale, lo reemplaza otro DC que es minis
tro del Interior.
•“Los tres ministerios importantes son 
Interior, Hacienda y Defensa. A ninguno 
de ellos tienen acceso los socialistas. El 
Ministerio de Educación se hizo importan
te porque yo estuve ahí. Pero, vean lo 
que está pasando con Arrate. Entonces, 
no tenemos poder de decisión”.
• “El modelo italiano no es así. Los dos 
cargos más importantes, Primer Ministro y 
Canciller, pertenecen a socialistas y 

democratacristianos (también menciona JJ 
mucho al gobierno de Felipe González sin 
referirse, por supuesto, al monopartidismo 
del régimen. En España el socialismo 
gobierna solo y sin alternancias ni pluri- 
partidismos que valgan).
• “Los socialistas-pepedistas necesitan 
“marcar presencia” en el país. Y más 
ahora que con poco trabajo, tenemos el 
26 por ciento, en tanto Frei tiene el 28,9 ■ 
por ciento (una interpretación muy perso
nal de la encuesta aquella que salió de la 
Secretaría General de Gobierno. La 
Gemines dice otra cosa). A una observa
ción de los interlocutores de que el 28,9 
por ciento es el partido, y Frei marca 
mucho más, reacciona y dice: “es verdad. 
Es lo que ocurre conmigo. Yo marco más 
que el PS-PPD").
•“El sentido de mi candidatura es mar
car presencia. Rechazamos la idea de un 
candidato presidencial designado en la . ■ 
cúpula por cinco o seis personas. El can
didato de la Concertación debe ser elegí- , 
do en primarias. Puede ser una elección , 
de los militantes con el carnet de los parti
dos. Puede ser una elección abierta de 
quienes se digan concertacionistas, 
tomando las precauciones por computa
dora, para que no voten inscritos en la 
UDI o RN.
♦ “Si no hay acuerdo en este aspecto, 
llegaré hasta el final. La Concertación no 
se va a destruir. Si logramos un acuerdo 
en la designación del candidato, exigire
mos un compromiso formal para compartir 
el “poder de decisión”. En eso no vamos a 
transar.
•“Yo no voy a ser senador (eso lo reitera ■ 
a menudo, pero sus contertulios dicen 
que nunca ha dicho: “yo no voy a ser 
ministro”). Marcaré la presencia socialista. 
Ese es mi trabajo. Una señora socialista 
de Chiloé, mujer de pueblo, me dijo: “Yo 
soy socialista y voy a votar por Ud. Pero, 
no vaya a negociar su candidatura, por
que ahí nos veremos las caras.
• Lagos ha dicho también que los socia
listas están resentidos con Aylwin por 
aquello de: “Cualquier candidato de la ' 
Concertación que gane está bien, pero yo 
soy democratacristiano y preferiría un 
candidato de mi partido”. Una vez está 
bien, dicen que dice Lagos, pero, tres y 
cuatro veces, no. Además queremos un 
período presidencial de seis años, porque 
ocho años no lo aguanta nadie, y menos 
la Concertación”.
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Hermógenes Pérez de Arce

El Caso Lagos
El fenómeno que representa la can

didatura de Ricardo Lagos es uno de los 
más notables que registra la política chi
lena. Hasta hace poco tiempo la caracterís
tica de ella era que todos los comporta
mientos de sus protagonistas —hasta aho
ra me he negado a caer en eso de los “ac
tores” y los “referentes” políticos— eran 
predecibles, lo cual tuvo por consecuencia 
el que se alcanzaran los resultados más im
predecibles. Sé que esta última frase nece
sitaría de una elaboración adicional, pero si 
la emprendiera me saldría del tema, de mo
do que ella deberá quedar para mejor opor
tunidad, eufemismo que, por supuesto, los 
chilenos siempre empleamos para decir 
que queremos olvidamos de un asunto.

Porque se supone que Lagos es el can
didato de la izquierda. El era radical en su 
juventud y después se volvió socialista 
marxista. En los años 60 escribía, a titulo 
de receta socioeconómica para el país, lo 
siguiente: “La única y verdadera solución 
es, entonces, la abolición de la propiedad 
privada sobre los medios de producción, 
los cuales deben pasar al Estado”. Más tar
de estudió en los Estados Unidos, expe
riencia que sobre los izquierdistas chile
nos produce a menudo efectos contrarios a 

los buscados por los izquierdistas norte
americanos que suelen proporcionarles las 
respectivas becas, es decir, los conducentes 
a moderar considerablemente sus ímpetus 
revolucionarios. Pues, como es bien sabido, 
los norteamericanos de izquierda patroci
nan toda suerte de revoluciones y transfor
maciones radicales, sin otra condición que 
la de que ellas tengan lugar en países dife
rentes de los Estados Unidos.

Pero todavía en los años 80 las posicio
nes político-económicas de Lagos, según 
puede apreciarse en sus escritos de la épo
ca, eran de un sesgo predominantemente 
izquierdista y estatizante.

Hoy todos ustedes pueden juzgar. Me 
remito a las expresiones textuales de un 
senador democratacristiano: “Leí la pro
puesta económica de Ricardo Lagos, que 
salió en ‘El Mercurio’ la semana anterior, 
y no estoy de acuerdo con ella, porque la 
encuentro muy liberal". O, como lo expre
só el domingo un caminante en el cerro 
San Cristóbal, centro de cogitaciones pe
ripatéticas que suele estimular sorpren
dentes desbordes de ingenio: “Lagos es so
cialista, y yo tampoco”.

Los comunistas rechazan abiertamen
te a Lagos. El ala izquierda socialista, por 

boca de su personero Luis Maira, llama a 
tener confianza” en él, porque sólo está 

procurando captar adhesiones más allá del 
socialismo. O sea, debemos leer entre lí
neas que, según ese parecer, Lagos sigue 
siendo tan izquierdista como antes pero 
debe aparecer derechizándose por consi
deraciones electorales, sin perjuicio de lo 
cual, alcanzado el poder, podrá decir, co
mo alguien de sus mismas filas ya lo hizo 
antes, tras suscribir un pacto de garantías 
constitucionales, que había actuado pre
sionado por una “necesidad táctica”.

En la derecha las opiniones se dividen 
entre los que consideran a Lagos como 
un lobo con piel de oveja” y los que creen 

en su renovación y lo consideran preferi
ble a cualquier candidato democratacris
tiano. Esta última posición es 'asi uná
nime entre quienes votaron por Eduardo 
Frei, padre, en 1964 y, transcurrido algún 
tiempo de su gobierno, juraron de por vi
da que no lo volverían a hacer por ningún 
candidato democratacristiano.

¿Y cuál es mi opinión? Bueno, yo 
siempre tiendo a creer en lo que las per
sonas dicen. Por tanto, opino que Lagos 
expresa su genuino pensamiento. La cues
tión es saber qué va a pensar mañana.
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Encuentro y 
desencuentro

Divididos por una pared, pero sin verse, 
estuvieron el viernes los candidatos pre
sidenciales Ricardo .Lagos y J°sé Pinera 
cuando visitaron Concepción. Aunque sus 
programas contemplaban actividades di
símiles, casualmente debían acudir a la 
hora de almuerzo a la radio Bio Bio para 
ser entrevistados.

Tal eventualidad hizo que el dueño de 
la emisora, Nibaldo Mosciatti, les pidiera 
realizar el primer debate en la actual cam
paña presidencial. La solicitud fue acogida 
por Piñera, pero no había seguridad con 
respecto a Lagos, quien al llegar se mostró 
extrañado con la consulta, diciendo que 
"esa no era la idea” de su intervención.

Así, mientras Piñera grababa una inter
vención para la TV Regional que perte
nece a la radio y funciona en el departa
mento contiguo a la emisora, el candidato 
socialista se situó ante los micrófonos para 
contestar las preguntas que le hacían los 
auditores penquistas.
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Tres Temos para Lagos

• El perfil de 
candidato de 
la izquierda 
dependerá, en 
gran medida, 
de quien 
resulte elegido 
presidente del 
PS. (D 6)

El Chile que Nadie Quiere
• Reportaje fotográfico al operativo montado por 

efectivos policiales, frente al atentado que costó la 
vida a tres funcionarios de Investigaciones. (D 21 
y D 22)

La Concertación y 
Sus Dos Maridos

• “Con dos 
candidatos, la 
Concertación 

va con dos 
listas 

parlamentarias 
y dos 

programas“, 
señala 

Gutenberg 
Martínez. (D 4 

yD5).
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Tres Temos para Lagos
Por MARIA ANGELICA DE LUIGI

ES lógico. Ya con gorro y delan
tal, en pleno cocimiento de su 
nueva mesa directiva, los socia
listas no sólo se preguntan cuál es el 

mejor conductor del partido, sino 
también, ¿cómo se verá el candidato 
al lado del triunfador?

Unos dicen que si ganara Almey- 
da, por ejemplo, a Ricardo Lagos se 
le arrugaría el temo y se vería con 
pantalones pasados de moda, casi con 
suspensores. “Y hasta con una es- 
tampita de Honecker en el pecho”, 
agregan los mal hablados.

Si, al revés, se impusiera Ger
mán Correa, varios le auguran una 
pinta demasiado convencional, facha 
de burócrata y “apitutado”, desper
filado como socialista y dando mucha 
ventaja al PC.

Por último, en caso de que triun
fara la fórmula Escalona, hay quie
nes temen que Lagos adquiera un ai
re medio punk, iracundo, haciendo 
gallitos a la DC y, tal vez, enarbolan
do nuevamente el dedo índice acu
sador. Con serio peligro para la es
tabilidad de la Concertación.

¡Qué paella!
Alitas de pollo, chuletas de cer

do, gambas, como en una paella, los 
socialistas han empezado a echar de 
todo a su cocimiento. No por nada 
hay en el PS ilustres representantes 
del exilio español, que saben lo 
atractivas que pueden ser las mez
clas fuertes y bien aliñadas.

Y por eso pasa que, desde afuera, 
los que no han seguido los dos años 
de este partido a la sombra del po
der, no entienden nada cuando mi
ran las listas que se están estructu
rando para cambiar directiva.

Porque, por ejemplo, ¿qué tie
nen que ver Escalona y Arcate?; el 
primero lidera el llamado “sector du
ro, ortodoxo” y el segundo figura en
tre los iniciadores de la renovación. 
Y Germán Correa, ex vocero del 
MDP en su dura alianza con los co
munistas de los años 80, ¿qué tiene 
que ver con los Vodánovic o Brun- 
ner, rompe-idólos del viejo socialis
mo revolucionario?

Sin embargo, los últimos tanteos, 
al finalizar la semana, cruzaban al 
PS con esta dos fórmulas: Arrate, a 
la cabeza de los “duros” y Germán 
Correa con el estandarte de los re
novados. Y ambas listas tratando de 
captar a los viejos almeydistas para 
que, en un arrebato de melancólicos 
recuerdos, no se los lleve el otro can
didato plantado, inconmovible en 
medio de los dos: don Cloro, deján
dose querer y haciéndose temer.

Dinámica partidaria, llaman 
unos a ese trasvasije. Y otros, moder
nidad. Tanta que uno de sus desta
cados dirigentes ya ni reconoce la 
bandera socialista: “Pero si esa ha
cha (en la bandera roja del PS, cla
vada sobre América Latina) no es ni 
siquiera neolítica, es paleolítica, ¡es
tá amarrada con un cuero!”.

Moraleja: todo cambia. Y la geo
grafía del PS actual ya amerita un 
nuevo mapa para que entiendan los 
de afuera.

Ex almeydistas, 
ex renovados

Muy atinado estuvo el que dijo 
que “el PS es un archipiélago”, con 
una historia de peleas descomunales, 
al menos diez años de capturas y re
capturas al estilo Malvinas, para que 
se conformaran los dos islotes que 
trataron de reunificarse, recién en el 
90: los renovados (Núñez, Arrate, 
Vodánovic) y los ortodoxos (Clodo
miro Almeyda, Germán Correa, Ca
milo Escalona, Ricardo Solari).

Separados, enfrentaron las elec
ciones parlamentarias y presidencia
les del 89. Los renovados en la lista 
de la Concertación, los ortodoxos en 
las del partido PAIS (junto al PC). 
Sólo cuando ganó Aylwin pensaron 
en una reunificación que, para la ma
yoría, todavía no resulta “porque fue 
artificial, impuesta, contra natura de 
las bases menos renovadas, atónitas 
de estar haciendo gobierno ¡con la 
DC!”.

Así y todo, en las junturas de es
ta unión se produjo una especie de 
imán que trastrocó las cosas: un gru
po de renovados (encabezados por 
Arrate) se acercó hacia los oruj^)- 
xos; el otro (Núñez, Vodár^B', 
Schnake) acentuó su distancianWn- 
to.

• Con pantalones 
arrugados, pasados 
de moda y 
suspensores, ven 
algunos a Ricardo 
Lagos si gana 
Almeyda la 
presidencia del PS.

• Con pinta 
demasiado 
convencional, temos 
grises y azules de 
"burócrata de 
derecha", lo 
proyectan en caso 
de que el triunfo se 
lo lleve Germán 
Correa.

• Y con peligroso aire 
de punk iracundo, 
haciendo gallitos 
con la DC y, tal vez, 
enarbolando otra 
vez su dedo índice, 
lo visualizan si se 
impone Escalona.

Arrate, un 
renovado que 
conversa con 
los “duros" 
para postular 
a la directiva 
del PS.

En el otro islote, el de los “du
ros”, ocurrió algo parecido: Germán 
Correa y Ricardo Solari iniciaron un 
camino de acercamiento hacia los re
novados, mientras el grupo de Esca
lona se retiró más lejos.

Hasta ahí, todo perfectamente 
cupular, caudillista, personalizado y 
—todos coinciden— poco compren
dido por las bases que siguieron es
tos cambios “con la boca abierta”. 
“De una pieza”, dicen los críticos, si
guen dejando a la vieja militancia 
las apariciones del ministro privati- 
zador de calles, Germán Correa, o del 
ministro campeón del mercado, Car
los Ominami; igualmente “epatés” 
quedan los renovados que ahora ven 
a Arrate aliándose con el “terrible 
Escalona”.

Es que, de repente, “unos y 
otros”, sin decir agua va, decidieron 
cambiar y dar vuelta la esquina, aca
parando enojos: “apitutados” (por 
sus cargos en el Gobierno) les dicen 
a los almeydistas que se suman a la 
renovación; “ambiciosos” (porque 
sólo estarían buscando votos) llaman 
a los renovados que hoy se juntan a 
conversar con los ortodoxos.

Repechaje de Almeyda
Y en medio de ellos, “don Cloro”.

militantes y la única comunicación 
que ahora existe es a través de las 
opiniones de la dirigencia por los 
diarios y la TV”.

Germán 
Correa, pasado 
otodozo, ahora 
encabezaría a 
los renovados.

Hasta ahora 
don "Cloro" se 
deja querer y 
se hace temer.

Su firme posicionamiento para salir 
a competirles la dirección a los “mu
lantes”, provocó preocupación en to
das las vertientes que saben que es 
una de las últimas figuras “vivas”, 
patriarcales, históricas, del PS. Y 
que su vozarrón —aunque les pro
voque escalofríos desenterrando el 
cartelón de “soy marxista” y forrán
dose en la bandera de defensa del ex 
dictador de la RDA— vibra en un to
no que aún no se ha apagado en “el 
corazón del pueblo socialista”.

Por eso, lo primero que hicieron 
las dos listas, la de Escalona y Co
rrea, fue "buscar el consenso del ca
ballero”. Pero Almeyda se ha negado 
insistentemente: no y NO.

¿Qué le pasa? Viejo zorro en la 
política, comentan algunos, sabe de
jarse querer y hacerse temer. Por
que, en las actuales condiciones, po
dría aparecer como el mejor ubicado 
para recoger el llamado “voto frus
tración”, el de la masa socialista no 
renovada que fue cambiada de carro 
(de ese en que viajaba con sus ami
gos PC a este otro con la DC), obli
gada a votar por Aylwin y encara
mada en la modernidad por una cú
pula d^us compañeros dirigentes, 
minis^A y parlamentarios que ya 
“hasta^F resisten a levantar el puño 

cerrado en las reuniones partida
rias”.

Uno de sus críticos se ríe, reco
nociendo el “peligro” de una alta vo
tación para la postulación de Almey
da y rechazando su obstinación a dar 
consenso a alguno de los otros dos 
candidatos: “lo que pasa, dice, es que 
el Cloro está como la Reina Isabel, 
no le importan los destinos de Ingla
terra, ni la Cámara de los Lores, sólo 
está interesado en su regia persona”.

Armando "el ticket"
Así las cosas, la elección de direc

tiva en el PS no es sandía calada, 
aseguran. “Y aún queda mucho” por
que nadie ha visto aún las maravillas 
en trapecio de que serán capaces es
tos políticos para llevar las aguas a 
su molino.

Cuentan que recién se están em
pezando a armar “los tickets”, expre
sión gringa que se ha puesto de mo
da en el PS como sinónimo de “pa
quetes electorales”.

Paquetes en que los ortodoxos 
tratan de capturar votos a los reno-, 
vados proponiendo llevar a Arrate 
la cabeza; en que los renovados tra

tan de robar militancia almeydista 
levantando a Germán Correa; y en 
que unos y otros tratan, por las bue
nas o por las malas, de hacer frente a 
la incógnita que representa don Clo
ro.

¿Una incógnita? Sí, porque entre 
ellos se escucha que lo que se llama 
“pueblo socialista” es casi “un cóctel 
de traperos de Emaús, evangélicos y 
yuppies”. Los primeros, en cualquier 
rincón perdido de Chile son el cam
pesino, el viejo dirigente panifica- 
dor, el profesor rural que asiste re
ligiosamente a cada reunión parti
daria, con sacrificio y pertinacia; los 
segundos son los que se golpean el 
pecho, caen en extásis con los emble
mas partidarios y pronuncian con 
unción exclamativa la palabra "com- 
pa-ñe-ro”; y los últimos, bueno, son 
los intelectuales que se llenaron de 
doctorados en el exilio y que lucen 
deslumbrantes en esta etapa, con 
chaquetas de fino tweed o casacas de 
gamuza auténtica...

¿Cuántos son, a lado y lado? En 
los cercanos a las tres listas, se dice 
que, puestos a elegir entre Arrate, 
Correa y Almeyda, lo que se avecina 
Jiene aire de ruleta rusa. “Porque 
mace rato que no hay buena retroa- 
limentación de las cúpulas con los

Los unos y los otros
Mientras tanto, ¿qué hace el can

didato? Dicen que a Ricardo Lagos le 
arden las orejas de tanto escuchar lo 
que dicen unos de otros. Que unos le 
mandan palomas mensajeras y otros 
se lo susurran directamente: que se 
cuide, “porque si gana Germán Co
rrea, terminará negociando tu can
didatura”; que se cuide, “porque si 
triunfa la línea de Escalona se puede 
venir abajo la renovación que ha cos
tado dos años construir”. Y que, bue
no, se cuide “porque con el Cloro de 
Presidente del PS, oye Ricardo, tu 
candidatura es impresentable”.

Todo ello cuando, en alza en las 
encuestas, el candidato PS-PPD ya 
no puede disimular que corta las 
huinchas por iniciar su campaña. Y 
que para esa postulación tan anun
ciada hay todo un operativo de per- 
filamiento socialista, golpeando fir
me en la mesa de la Concertación pa
ra defender su derecho a postular, 
esta vez, a la Presidencia de la Re
pública. O, al menos, para pre-postu- 
lar.

Nuevos impulsos han venido a 
acelerar y desacelerar el lanzamien
to. Por un lado, el desbarajuste que 
sufrió la derecha y que bajó el riesgo 
para la Concertación de competir con 
dos candidatos en la primera vuelta. 
Mirando a la diestra, hay socialistas
que usan humor siniestro: “y ni nos 
movimos de nuestro escritorio”.

Otro llamado de atención fue el 
resurgimiento de una posible candi
datura de Gabriel Valdés. Para el 
PS, el mensaje de esa noticia fue cla
ro: si Lagos insiste en enfrentar al 
candidato DC, este partido podría 
empezar a considerar un apoyo de la 
derecha...

Dos nuevos elementos que el PS 
también está echando en el cocimien
to de su paella para elegir directiva. 
Sin olvidar que el que gane puede 
amononar o deteriorar al candidato: 
“ponerlo a correr con un saco de pa
pas en la espalda”, dijo un socialista 
maligno, refiriéndose a un triunfo de 
Don Cloro; “mantenerlo funcional a 
la DC”, dijo otro peor, pensando en 
la nominación de Germán Correa; o 
“darle aire de punk iracundo” y 
asustando a los chilenos consensúa
les, terció un último, pensando en un 
triunfo de Escalona.

Bromas relajadas porque aún se 
vive en etapa de tanteos. Y porque 
en la sede del PS las cosas van me
jor: esta semana se había repactado 
la deuda con la CTC y todos los telé
fonos funcionaban. Y la luz no se la 
han cortadj^fcjsde que se cambiaron 
a la calle (Wrlia y Toro. Menos mal, 
porque sino ¿cómo se iluminan para 
seguir armando sus “tickets”?.
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Por ANA MARIA GIBSON

on ideas de Lagos, no el programa

intentan centrar las diferencias en la credibilidad. Y es en ese

posible, obtener financiamiento para la
campana

El Jaque del
¿Socialista? Lagos
• Tanto la DC como la derecha se encuentran entrampilladas
después de la arremetida liberal de Lagos. ¿Qué cosa distinta
pueden ofrecer? Poco y nada aseguran todos. Por lo mismo

punto donde ven un flanco débil en la candidatura del ex
ministro, el mismo que se dedicarán a explotar.
® Fueron los propios socialistas los primeros en abrir una
rendija de ataque: salieron públicamente a señalar que el
programa económico de Lagos no era el que los representaba.

grama pasó a ideario en escaso tiempo, regalando
suspiros de alivio a sus contendores.
• La pugna interna de la DC en materia económica puede
transformarse en una excelente plataforma para la
candidatura de Lagos. Sin querer, queriendo.

socialista.
En esta frase puede resumirse el ali
vio que tuvieron algunos técnicos de 
la Democracia Cristiana, tras la ini

cial sensación de agua al cuello que los en
volvió después de la arremetida liberal de 
Ricardo Lagos, el precandidato presidencial 
socialista, cuando dio a conocer lo que se 
pensó sería su programa económico de re
sultar electo.

Y es que, claro, de la propia lectura del 
documento elaborado en el comando laguis-
ta se desprendía que poco y nada se había 
dejado como bandera a sus contrincantes, 
incluida la derecha, por cierto. Qué esperar 
entonces de la DC, partido que aún se de
bate entre dos corrientes internas disímiles
en sus planteamientos económicos.

Que los había complicado hasta el infi-

nito, fue un hecho reconocido por moros y 
cristianos. Que la vara establecida por la du
pla Lagos-Ominami no resulta fácil de saltar 
parece una realidad.

Entonces...
Entonces el nerviosismo de la DC fue

sumergido, aparentando un aquí no pasa na
da. Pero ello no resta para que las corrien-
tes subterráneas estén en plena ebullición y
cualquier día puedan salir a flote como 
grandes géiseres. Saben que se han que
dado atrás en materia de planteamientos y 
todavía pesa en el partido lo ocurrido hace 
pocos meses con el economista Pedro Calvo, 
ya que vino a demostrar que hay grandes lí
deres retrógrados en materia económica y 
con demasiado peso específico.

Y, obvio, mientras no tengan definicio
nes internas, mal pueden salirle a la pales
tra a Lagos. Este tiene, a como se ve la cosa,

bastantes meses por delante para jugar solo 
en la cancha, espacio servido gratuitamente 
por sus mayoritarios socios concertados.

Hasta ahora existe una única decisión
en la DC: no van a reaccionar como partido
a las ideas expuestas por Lagos. Tampoco a 
las que otros precandidatos puedan expre
sar. Cerrar la boca parece ser la consigna 
institucional. La boca y el lápiz, dirían al
gunos, visto que según confiesan persone- 
ros allegados a la conducción del partido, no 
existe intención alguna de elaborar un pro
grama propio.

Tiene espíritu concertacionista y la me
jor demostración de ello es que las ideas y 
bases programáticas que desarrollen sus 
equipos técnicos serán propuestas a la Con- 
certación para su discusión y aprobación. 
Pero en ningún caso verán la luz pública co-
mo ha sucedido con Lagos.

Esto es lo que aseguran con firmeza por 
el momento. Habrá que ver si los técnicos y 
los renovados del partido piensan lo mismo. 
Se sabe que el equipo que trabaja para la 
candidatura de Frei está jugando a dicha te
sis, la misma que a juicio de muchos sólo be
neficia a Zaldívar. Porque regalar tantos 
meses el juego a Lagos puede transformarse 
en un ya no es posible la marcha atrás.

Juegan también a que las ideas de La
gos no cuentan con el beneplácito de sus 
compañeros de partido, por tanto, a la hora 
de los quiubos será imposible llevarlas a la 
práctica, diferencias que ya empiezan a pu- 
blicitarse. Que, por lo mismo, el esfuerzo de 
la dupla de ex ministros pepedeístas que 
es gigantesco— tiene un norte cierto: ga
narse la confianza del empresariado. Tarea 
que Ominami cumplió con creces desde la 
cartera de Economía. Y, en la medida de lo


